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ПОЛИТОЛОГИ СВАНИДЗЕ 
И ШЕВЧЕНКО ПОДРАЛИСЬ 
ИЗ-ЗА СТАЛИНА НА РАДИО«КП»

Продолжение читайте 
на > странице 12.

Татьяна ЗИМНЯЯ

Но экс-супруга народного 
артиста СССР сдаваться 
не собирается и будет 
оспаривать это решение.

Напомним первую часть этого долгоигра-
ющего семейного фарса: 27 ноября про-
шлого года мировой районный суд развел 
эту удивительную пару. 
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Подробности 
читайте на > страницах 3 - 5.
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Суд официально 
развел Армена 
Джигарханяна 
и Виталину 
Цымбалюк-
Романовскую

Телеведущая Елена Афонина 
(за микрофоном) пыталась 

уговорить Максима Шевченко 
(в сером) и Николая Сванидзе 

остановиться, но те уже 
никого не слушали.

Екатерина 
МАЛИНИНА, Ирина 
ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград») 

Пассажиры 
использовали 
надувные 
трапы.

Пассажиры Airbus 
А320, прилетевшие из Мо-
сквы в Волгоград, выстро-
ились в проходе в ожида-
нии трапа. Вдруг повалил 
дым, и кто-то закричал:

- Горим! Дайте воды!
Через минуту возле ог-

ня уже был бортпровод-
ник с огнетушителем. Как 
оказалось, загорелся ак-
кумулятор для телефона 
одного из пассажиров.

Тут уже открыли люки, 
и люди двинулись к выхо-
ду. Но не все.

- Оказалось, за минуту, 
что длился пожар, кто-
то успел выпустить ава-
рийный трап, знаете, на-
дувной такой. По нему и 
спустились, - рассказал 

«КП» один из пассажиров 
того рейса.

- Если бы такая ситуа-
ция случилась в воздухе, 
решение, сажать ли са-
молет, принимал бы ко-
мандир корабля, - ком-
ментирует пилот Олег 
Башмаков. 
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Цена договорная

В президентской гонке 
остались лишь 8 человек 
Роман ГОЛОВАНОВ

ЦИК завершила прием 
документов у кандидатов.
Шесть  из  кандидaтов  сдали  в  ЦИК  подписи  на  про-

верку - она займет 10 дней. Самовыдвиженцу Путину 
нужно было собрать 300 тысяч «автографов», а идущим 
на выборы от партий - по 100 тысяч. Два кандидата 
от думских партий - Жириновский (ЛДПР) и Грудинин 
(КПРФ) - по закону освобождены от сбора подписей и 
уже зарегистрированы кандидатами. 31 января сдала 
в ЦИК 105 тысяч подписей Ксения Собчак - в 24 про-
зрачных контейнерах, обклеенных розовыми стикерами 
«Собчак 2018». А вот коммунист Максим Сурайкин при-
нес в Центризбирком 230 тысяч подписей в коробках 
с гербом СССР.
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                    «НАЦИОНАЛЬНЫЙ ВОПРОС»

зачем мы возводим станции 
в Иране, Турции и Бангладеш

19.05 

Аккумулятор для телефона устроил 
пожар на борту самолета
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Владимир Жириновский, 
глава ЛДПР (зарегистрирован);
Павел Грудинин, бизнесмен, 
идет от КПРФ (зарегистрирован);
Владимир Путин, 
действующий Президент РФ;
Григорий Явлинский, 
кандидат партии «Яблоко»;
Максим Сурайкин, 
председатель партии 
«Коммунисты России»;
Ксения Собчак, 
журналист;
Борис Титов, бизнесмен, 
председатель «Партии Роста»;
Сергей Бабурин, 
экс-вице-спикер Госдумы.

Предвыборный рейтинг - на > странице 2.

Ан
ат

ол
ий

 Ж
Д

АН
О

В

 Пятница + суббота, 2 - 3 февраля  Газета нашего города • Брянск

С января на Брянщине 
подорожает проезд 
в пригородных автобусах 
и электричках Читайте 

на > странице 15.

Какие пособия Какие пособия 
увеличатся увеличатся 
на Брянщине на Брянщине 
в февралев феврале нана >> странице 6.странице 6.
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ЗДОРОВЬЕ
Оказывается, 
грипп можно 
просто 
проспать

ЗВЕЗДЫ
Ольга Бузова - о съемках 
с «самым красивым 
преступником мира»: 
Я люблю опасность!

АВТО
Названы самые 
угоняемые 
машины 
в России Ва
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства 
напутствовал 
спортсменов, 
отправляющихся 
в Южную Корею.

Утром в среду в резиденцию 
президента в «Ново-Огарево» 
вносили гигантские трехцвет-
ные параллелепипеды с над-
писями «Россия в моем серд-
це» и «Красная машина». 

В гости к Владимиру Путину 
приехала сборная России, от-
правляющаяся на Олимпиаду 
в Пхенчхане.

- Все мы очень хорошо 
знаем, а вы лучше, чем кто 
другой, как тяжело достают-
ся победы в спорте высоких 
достижений, - сказал Путин, 
обращаясь к сидящим в зале 
атлетам. - Вдвойне сложнее, 
когда спорт перемешивается 
с несвойственными и чуж-
дыми спорту обстоятельства-
ми - политикой и еще чем-
то. Втройне тяжелее, когда в 
стране складываются такие 
сложные, порой абсолютно 
противоположные мнения на 

этот счет. Простите нас за то, 
что мы не смогли вас от этого 
оградить!

При этом глава государства 
заметил, что не должно быть 
сомнений - Россия поддер-
живала и поддерживает идеи 
чистого спорта.

- Конечно, мы очень пере-
живаем за тех, кому не удалось 
поехать, и сделаем все, что-
бы поддержать их, - продол-
жил Путин. - Признавая свои 
ошибки, очень рассчитываем, 
что и коллеги в международ-
ных спортивных организаци-
ях сделают все, чтобы они не 
превращались в департамен-
ты госучреждений отдельных 
стран, какими бы могуще-
ственными на первый взгляд 
эти государства ни казались! 
Рассчитываем на их мужество.

Президент подчеркнул, что 
современный спорт и олим-
пийское движение должны 
сохранить самое важное, что 
было заложено в нем еще в 
призывах Пьера де Кубертена.

- В отношении многих на-
ших атлетов был заявлено, 
что они не допущены «по со-
вокупности обстоятельств, 

не связанных с допингом», - 
сказал Путин. - Мы бы тог-
да хотели узнать: с чем мы 
боремся? Исходим из того, 
что состоится предметный 
разговор с коллегами из меж-
дународных организаций и 
мы сможем разобраться. А 
вам - удачи!

- Это беспрецедентная си-
туация в спорте, - взяла слово 
бронзовый призер Игр в Со-
чи Алена Заварзина. - Всег-
да Олимпийские игры были 
местом объединения, празд-
ником с позитивными эмо-
циями. Это для меня третья 
Олимпиада, и я никогда ни-
чего подобного не испытыва-

ла. Это вопиющая несправед-
ливость, это нечестно. Хочу, 
чтобы мы показали, чего мы 
действительно стоим.

- Мы должны доказать 
всем, что мы русские и силь-
ные и что нас не получится 
сломить, - сказал саночник 
Роман Репилов. - Мы долж-
ны собраться приехать туда и 
выиграть. И доказать, что мы 
лучшая спортивная держава.

Капитан хоккейной сбор-
ной Павел Дацюк подарил 
президенту свитер с надпи-
сью «Россия в моем сердце» 
и автографами всех атлетов.

- Вам надо сосредоточить-
ся на результате и на побе-

де, - напутствовал сборную 
Путин. - Все, что происходит 
вокруг спорта, не должно вас 
отвлекать. Вы привыкли и 
умеете бороться. У нас есть 
песня советских времен «За 
себя и за того парня». Вот об 
этом помните, и у вас все по-
лучится!

В какой атмосфере нашим 
спортсменам придется 

участвовать в Играх-2018 - 
на > стр. 15.

Президент - 
нашим олимпийцам:

Простите, 
что не смогли 
вас оградить
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Капитан российской сборной по хоккею Павел Дацюк (справа) 
вручил Владимиру Путину свитер с автографами всех наших хоккеистов, 

которые едут на Олимпиаду в Южную Корею.

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». Слушайте 
по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

Елена КРИВЯКИНА

Главе Конституционного су-
да скоро исполнится 75 лет, 
на эту должность он избран 
в 6-й раз.

Впервые Валерий Зорькин 
был избран председателем Кон-
ституционного суда еще в 1991 
году и занимал эту должность до 
осени 1993 года. После штурма 
«Белого дома» ушел в отставку с 
поста председателя, но при этом 
остался одним из судей. Спустя 
10 лет, в 2003 году, Зорькин 
опять возглавил КС. И вот 31 
января Совет Федерации перена-
значил Валерия Зорькина главой 
Конституционного суда на новый 
6-летний срок. На эту должность 
он назначается уже в 6-й раз.

- Это абсолютный профессио-
нал, честный человек, очень до-

стойный, независимый. Он обла-
дает высочайшим авторитетом. 
Биография Валерия Дмитриевича 
безупречная,  - заметила спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко.

Зорькин, которому 18 февраля 
исполнится 75 лет, поблагодарил 
сенаторов за доверие и заметил, 
что Конституционный суд нередко 
принимает решения, которые не 
совпадают с мнением большин-
ства граждан страны, в частно-
сти, по вопросу о применении 
смертной казни (в соответствии 
с постановлениями КС, смертная 
казнь в России не применяется, 
хотя такая статья сохраняется в 
Уголовном кодексе).

- Не все довольны Конституци-
онным судом, трудно рассчиты-
вать, чтобы все были рады, - заме-
тил после своего переназначения 
Зорькин.

Зорькин пошел на новый срок
 ■ КАДРЫ  ■ ОПРОС

Елена КРИВЯКИНА

Подсчеты 
вели среди тех, 
кто пойдет 
на выборы.

Всероссийский центр 
общественного мнения 
(ВЦИОМ) опубликовал 
свежий предвыборный 
рейтинг. Социологи спро-
сили россиян, за кого бы 
они проголосовали, если 
бы президентские выбо-
ры состоялись в ближай-
шее воскресенье. Всего 
принять участие в голо-
совании намерены 71% 
россиян (в конце дека-
бря о том, что они «точ-
но пойдут» на выборы, 
говорили 63% россиян). 
А предпочтения россиян, 
намеренных голосовать, 
распределились вот так: 

Голосовать за Путина 
готовы почти 70% россиян

Россия
www.kp.ru
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Роман ГОЛОВАНОВ, 
Антон АРАСЛАНОВ

Как обсуждение 
темы «Надо ли 
считать сталинизм 
болезнью?» 
поссорило 
Максима 
Леонардовича 
с Николаем 
Карловичем.

КТО УДАРИЛ 
ПЕРВЫМ

С самого начала про-
граммы было понятно, 
что известные публи-
цисты Николай Сва-
нидзе и Максим Шев-
ченко не договорятся. 
Уж больно принципи-
альны оба. И вопрос 
острый - считать ли 
сталинизм болезнью? 
(См. ниже «Из-за чего 
сыр-бор».)

Ну кто же знал, что 
уважаемые Максим 
Леонардович и Нико-
лай Карлович поссо-
рятся так, что пустят-
ся врукопашную? Да, 
угольки тлели на про-
тяжении всего спора, 
но под занавес про-
граммы на них будто 
вылили ведро керо-
сина.

Шевченко упрекнул 
Сванидзе, будто тот 
плюет на могилы по-

гибших отцов и дедов. 
Сванидзе вскочил со 
стула, подбежал к 
Шевченко и ударил 
его по лицу - легонь-
ко, интеллигентской 
пощечиной. В ответ 
прилетели три хука от 
Максима. Бил Шев-
ченко словно кузнец 
по наковальне - Сва-
нидзе впечатался в сте-
ну (с нее посыпались 
декоративные кирпи-
чики) и съехал на пол.

Увидев все это че-
рез прозрачное стекло 
студии, мы вбежали и 
встали между драчу-
нами.

ЗА МИЛОНОВА
С ДЖИГУРДОЙ 
СТАЛО ТРЕВОЖНО

Николая Карлови-
ча увели продюсеры. 
С Шевченко остался 
наш журналист Роман 
Голованов.

- Я бы его не тро-
нул, - сказал Максим, - 
если бы он не начал ру-
ки распускать.

Шевченко накинул 
пальто и отдышался.

А в гостевой своего 
эфира на Радио «Ком-
сомольская правда» 
уже дожидались депу-
тат Виталий Милонов и 
шоумен Никита Джи-
гурда. Оба люди горя-

чие, и тема их спора 
была - о геях.

Становилось тревож-
но.

- Вы-то хоть драть-
ся не собираетесь? - с 
опаской смотрел на 
них Голованов.

- Я вообще против 
драк, - успокоил Ми-
лонов. - Это удиви-
тельно, что тут про-
изошло. Если бы сам 
не был рядом, подумал 
бы, что постановка.

- Ну решили спор 
по-мужски, чего тако-
го, - подмигнул Джи-
гурда. - Дали жару. Но 
мы обойдемся.

Слово сдержали. 
Обошлись.

ПРИЗНАЛСЯ: 
ВИНОВАТ САМ

А вот что рассказал 
креативный директор 
Радио «Комсомоль-
ская правда» Иван 
Панкин, который ве-
дет вместе со Сванид-
зе исторические про-
граммы:

- Сразу после драки 
я отвел Николая Кар-
ловича к себе в каби-
нет. Он очень пережи-
вал, что не сдержался. 
Признал, что первым 
атаковал Шевченко и 
сам виноват. Ничего 
дурного после эфира 

Сванидзе про Шевчен-
ко не говорил, старал-
ся шутить... Но было 
видно, что его очень 
задели слова Максима 
о том, что он «плюет на 
могилы наших солдат, 
дедов».

К слову, Макси-
му 51 год, а Сванидзе
63-й год идет...

Николай Карлович 
не раз говорил, что 
раньше они были с 
Шевченко в хороших 
отношениях. И когда 
мы рассказали Шев-
ченко об идее свести 
их в споре со Сванид-
зе, тот с удовольстви-
ем согласился. Перед 
эфиром они вместе си-
дели в гостевой ком-
нате и мило болтали...

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Почему «вождь народов» 
до сих пор так 
раскалывает общество?
Антон ГОРЕЛКИН, депутат Госдумы:

- Меня огорчило то, что оба участника скандала - члены пре-
зидентского Совета по правам человека. Нужно видеть лич-
ность в оппоненте и соблюдать его права, а не по лицу бить. 
Что до Сталина, то он крайне противоречивая фигура нашей 
истории. И споры о нем могут продолжаться бесконечно.

Андрей БАБИЦКИЙ, политолог:
- Поклонников авторитарной модернизации с каждым годом 

все больше, отсюда и рост симпатий к Сталину. Эта ситуация, 
которая показывает, что мы неоднородны, как и любое про-
должающее развиваться общество. Но драка - это украинский 
формат дискуссии, и хорошо бы в него глубоко не входить, 
поскольку мы все видим, какими могут быть последствия.

Владимир МАМОНТОВ, гендиректор 
радиостанции «Говорит Москва»:

- Для одних Сталин - это победа и светлый путь. А для дру-
гих - произвол и расстрелянный дед. Это к реальному Сталину 
вообще не имеет отношения! Борются два мироощущения, 
две убежденности. Но вырастет поколение, которому что 
Сталин, что Черчилль... И драться будут из-за чего-то другого.

Платон БЕСЕДИН, писатель:
- Не только Сталин нас раскалывает, а любое столкновение 

с прошлым: Николай II, доска Маннергейму, Иван Грозный. 
Любые оценки субъективны, нет общего языка, и это деструк-
тивно. Нас пытаются убедить, что все ответы в прошлом, что 
прошлое необходимо интегрировать в настоящее, говорить 
же об этом необходимо только с позиции будущего.

Александр ДЮКОВ, историк:
- История превратилась в актуальную политику. Вместо того 

чтобы говорить о настоящем и будущем, мы предпочитаем 
рассуждать о невозвратно ушедшем прошлом. И даже когда 
разговор заходит о будущем, часто это будущее оказывается 
лишь проекцией вызванных прошлым фобий и чаяний.

Роман ПЛЮТА, глава «Православного союза»:
- Сталин - масштабная фигура российской истории. Наравне 

с Иваном Грозным или Петром Первым. Он управлял страной в 
годы серьезных испытаний. Такие правители всегда вызывают 
диаметральные оценки в последующих поколениях. Но, помимо 
мнения людей, есть и суд истории, и высший суд - божий. А 
в этой драке я скорее на стороне Шевченко.

Матвей, читатель сайта KP.RU:
- Раскалывает не Сталин сам по себе, а споры, по какому 

пути нам идти в будущее...

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 259 тысяч человек

Картина дня: скандал 

Задайте вопросы участникам драки:
М. Шевченко пообщается 

с гостями Открытой студии Радио «КП» 
(пт. с 17.05 до 18.05 (мск). 

Н. Сванидзе - в прямом эфире 
«Картины недели» (вск. с 12.05 (мск).

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

Сванидзе и Шевченко 
подрались из-за Сталина
в эфире Радио 
«Комсомольская правда»

Ар
хи

в 
«К

П»

На пощечину 
Николая Сванидзе 

(он - справа) 
Максим Шевченко 
(в центре) ответил 

мощным хуком. 
Ведущей Елене 

Афониной (слева) 
оставалось 

лишь призывать: 
«Мужчины, 

что вы творите? 
Успокойтесь!»

56,26 
+ 8 коп.

69,79
- 14 коп.

69,4
+ 1,6%

Елена КРИВЯКИНА

Самые яркие моменты 
беседы историка
Николая Сванидзе
с журналистом Максимом 
Шевченко на Радио 
«Комсомольская правда».

Ведущая Елена Афонина:
- Отзыв прокатного удосто-

верения фильма «Смерть Ста-
лина» возобновил дискуссию о 
личности «вождя народов». Мы 
попытаемся разобраться, явля-
ется ли сталинизм болезнью, 
которую надо лечить.

Шевченко:
- Сталинизм, бонапартизм и 

так далее являются не болез-
нью, а историческими заблуж-
дениями, периодом развития. 
Историю нужно изучать, а не 
принимать на истерическую ре-
лигиозную веру. Десятки мил-

лионов людей были убиты при 
Сталине, - говорят публицисты, 
и в том числе Николай Карлович 
(Сванидзе. - Ред.). Депортация 
уполовинила народы. Но есть 
справки НКВД, жертвы этих 
преступлений известны поимен-
но. Зачем нужна демонизация? 
Мы имеем право изучать лич-
ность и деятельность Сталина, 
мы не обязаны повторять тот 
бред, который нам навязывают.

Сванидзе:
- Сталинизм - это болезнь. 

Болезнь дурная. Быть при-
верженцем человека, который 
убил такое количество сограж-
дан, - это дурно. И болезнь эта 
заразная. Ею заражаются мил-
лионы. Доказательство - мой 

собеседник Максим Леонардо-
вич (Шевченко. - Ред.). Еще не-
давно он сталинистом не был. 
А теперь им стал.

Сванидзе:
- Сталин - один из самых 

больших в истории врагов рус-
ского народа. Он уничтожил 
такое количество наших людей, 
что занимает второе место по-
сле Гитлера. Уничтожал вино-
ватых и невиновных. Создал 
систему, основанную на раб-
ском труде и массовом терроре.

Афонина:
- Несколько лет назад Путин 

на Бутовском полигоне сказал: 
«Зачем и кому был нужен тер-
рор?» У вас есть ответ?

Окончание на > стр. 4.

 ■ ИЗ-ЗА ЧЕГО СЫР-БОР

«Я не плюю на могилы! 
У меня отец воевал!»

FM.KP.
RUFM.KP.
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Владимир ВОРСОБИН

Надо перестать 
говорить 
о Сталине.

Просто перестать.
Вы когда-нибудь видели, 

чтобы люди при споре о 
нем меняли свои взгляды? 
Или хотя бы, задумавшись, 
говорили - да, это аргумент, 
надо подумать…

В любом другом споре 
можно найти смысл - «Спар-
так» - ЦСКА, даже Донбасс. 
Даже Крым!..

Но только разговор за-
ходит о Сталине…

Посмотрите на видео 
(сайт kp.ru) на выражение 
лица Сванидзе за секунды 
до драки. Я таким Николая 
Карловича не видел никог-
да. Концентрированная 
ярость.

А потом, когда после 
холодного четкого удара 
Максима Шевченко начал-
ся скандал, сколько людей 
пошли друг на друга в соц-
сетях?

«Эх, не добил!»  - орут 
те, кто за Сталина и за 
Шевченко. «Молодец, 
Сванидзе, дал пощечину 
сталинисту!» - аплодируют 
соперники.

Меня самого то и дело 

спрашивают: «А ты за ко-
го?» - словно «отец наро-
дов» где-то рядом.

И я снова в который раз 
попытаюсь решить для се-
бя - почему Сталин, давно 
закопанный у Кремлевской 
стены, живее всех живых. 
Думаю, это от того, что не 
решена проблема, которой 
нет в Китае.

Там просто оставили 
Мао Цзэдуна в покое. 
Мол, ошибался Корм-
чий, да, но в итоге Китай 
процветает (по принципу 
- все, что должно случить-
ся, обязательно произой-
дет).

У нас же человек рус-
ский, воспитанный на До-
стоевском, бьется над 

вечной дилеммой - оправ-
дывает ли цель средства?

Помните: счастье все-
го мира не стоит слезы 
ребенка? А жизнь наша 
русская, пропитанная до-
стоевщиной, кристаллизи-
рует две породы людей.

У первой (обычно это 
гуманитарии)  - Сталин не 
просто палач. Он автор 

бездушного механизма, 
перемалывавшего людей 
ради высокой цели. И ни-
что его не может оправ-
дать. Ни Победа, не ин-
дустриализация. «Палач 
должен называться па-
лачом!»

Вторые  - рациональ-
ны. Они считают: исто-
рия требует жертв. Этот 

кровавый налог за свое 
благополучие платили все 
государства, уплатила и 
Россия. За порядок. За 
идею. За мировой статус. 
Они недовольны сегодняш-
ним бардаком и уважают 
Сталина как страшный 
инструмент решения всех 
вопросов.

И мордобитие начина-
ется, когда стороны на-
чинают спорить: сколько 
Сталин погубил народа? 
Сталинист говорит: вра-
нье, расстреляны не мил-
лионы, а сотни тысяч. И 
искренне не понимает - по-
чему под крик «Ах, сотен 
тысяч тебе мало?!» кулак 
разъяренного «Сванидзе» 
летит ему в лицо.

Сталин вытаскивает на 
свет две мировоззренче-
ские системы, которые 
никогда не смирятся с су-
ществованием друг друга. 
Первая - гуманистическая 
- из сказок, где добро по-
беждает зло. А вторая  - 
она почвенная, прагматич-
ная, на которой и стоит 
тысячелетие повидавшая 
всяких палачей Россия.

Окончание.
Начало 

на < стр. 3.

Шевченко:
- Я не сталинист, не 

защищаю Сталина, я 
протестую против анти-
исторического подхода. 
Десятки миллионов уби-
ты... Сколько конкретно 
людей было расстреля-
но? Цифры!
Сванидзе:
- Вы не на экзамене и 

вы не профессор. А я не 
студент.
Шевченко:
- Но вы лжете в эфи-

ре! Вы читали записку, 
которая была написана 
Хрущеву в 1954 году? 
Сванидзе:
- Я все читал. Большой 

террор - 1937 - 1938 го-
ды. По официальным 
данным, порядка 700 
тысяч расстрелянных.
Шевченко:
- Что это за офици-

альные данные? С 1921 
по 1954 год, согласно 
данным МВД Совет-
ского Союза, к высшей 
мере было приговорено 

642 980 человек. Осталь-
ное - ваши выдумки!
Сванидзе:
- Коллективизация - 4 

миллиона раскулачен-
ных, из них 2,5 милли-
она депортированных. 
В голодомор погибло 
7 миллионов человек, 
миллион человек при 
раскулачивании, под 
миллион - в Большой 
террор. Еще был страш-
ный голод в 1947-м. Та-
ким образом, мы поте-
ряли 9 - 10 миллионов 
человек!
Шевченко:
- По данным НКВД на 

1938 год, сослано было 
997 тысяч кулаков, а не 
2,5 миллиона. Рассказы, 
что в 30-е годы без счета 
стреляли, - это ложь.

В истории каждой на-
ции есть период тер-
рора - в истории моло-
дой английской нации, 
американской, фран-
цузской. Потом нация 
взрослеет. Нам же пред-
лагают постоянно опле-
вывать свою историю.
Сванидзе:
- Сталин сегодня по-

пулярен потому, что 
его имя используют для 
протеста против неспра-
ведливости. Вот бога-
тые - ужо вам Сталин 
будет! Это ложное пред-
ставление. Сталин, если 
бы поднялся из могилы, 
убивал бы всех, косил 
косой. Но чем хуже жи-
вут люди, тем больше 
они будут верить в Ста-
лина.

Говорят про его победу 
в войне, но Сталин уни-
чтожил почти всю вер-
хушку Красной Армии.
Шевченко:
- Но в отличие от дру-

гих СССР на коленях не 
стоял. Он сражался! А 
Николай Карлович плю-
ет на могилы погибших 
под Москвой.
Сванидзе:
- Врешь ты, мерзавец! 

У меня отец воевал!
Шевченко:
- Наши офицеры сра-

жались благодаря ста-
линскому руководству.
Сванидзе:
- Благодаря героизму 

советского народа мы 
сражались. И ты, когда 

говоришь, что я плюю на 
могилы, ты мерзавец по-
следний. Был бы ближе, 
по морде получил.
Шевченко:
- Да пожалуйста, вот 

я. Дай по морде мне. 
Встань и дай! 

(Сванидзе поднимается 
и бьет Шевченко. Шев-
ченко дает Сванидзе сда-
чи. Тот падает.)
Афонина:
- Господа, прекратите 

это безобразие! Вы что 
творите в эфире?
Шевченко:
- Он ударил первым.
Сванидзе:
- Могу повторить.
Шевченко:
- Ну повтори (под-

ставляя щеку под удар). 
Христос сказал - под-
ставлять еще раз!
Сванидзе:
- Нет, нет...
Шевченко:
- Ты просто трус.
Афонина:
- Прекратите немед-

ленно! Я прошу проще-
ния за действия тех, кто 
в этой студии должен 
был сражаться словами.

Картина дня: 

Видео 
скандального 

эфира - 
на сайте kp.ru
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Той же ночью мы позво-
нили участникам потасов-
ки. 

- Эфир был очень резкий, эмоциональный, - по-
делился с «КП» Николай Сванидзе.  - Мы оба с 
темпераментом. Хотя до сих пор у нас проблем 
в личных отношениях не было. Но тем не менее 
сейчас возникли. То, что сказал мне Шевченко, я 
счел оскорблением. За то, что не смог сдержать-
ся, я приношу нашей глубокоуважаемой аудитории 
извинения.

- Надеемся, у вас нормально все со здо-
ровьем?

- Да. В этом смысле нормально.

«Не горжусь,
а скорблю»

А вот что сказал нам 
Максим Шевченко:

- Я сожалею об этом инци-
денте. Но не о том, конечно, 
что дал ответ. Я делал это 
предельно мягко, поверьте, 
я контролировал свои дей-
ствия. Я просто привел его в 

чувство, оттолкнул от себя. Конечно, нельзя дово-
дить ни исторические, ни политические дискуссии 
до такого исхода. Но не я эти страсти накалял и 
не я сыпал угрозами.

Мне просто кажется, что Николай Карлович ни-
когда не получал в ответ, ну вот получил. Хотя я 
этим не горжусь. Я скорее скорблю.

 Извиняться друг перед другом журналисты 
пока не стали.
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 ■ ВЗГЛЯД С 6-го ЭТАЖА

И  Шевченко, и Сванидзе вхо-
дят в Совет по правам человека 
при президенте. И главе СПЧ 
Михаилу Федотову пришлось 
извиняться за своих коллег.

- Они были в тот момент жур-
налистами, публицистами, дис-
кутантами, но не членами СПЧ, 
- объяснился Федотов. - Конеч-
но, я хочу от имени совета при-
нести извинения всем тем, кто 
видел это видео или слышал 
передачу, за этот инцидент.

А известного певца Юрия 
Лозу драка лишь опечалила, 
мол, из-за нее все забудут о 
сути спора.

«Сванидзе на 11 лет старше 
и в более легкой весовой ка-
тегории, к тому же выступил с 

пощечиной против кулаков, но 
это не помешало схватке на-
брать в интернете сумасшед-
ший рейтинг. Но самое груст-
ное, что теперь уже никто не 
вспомнит всей беседы, не 
вникнет в суть и не попытается 
оценить аргументированность 
доводов, а будет проматывать 
«всю эту болтологию», чтобы 
посмотреть на одну лишь ба-
нальную драку. Увы», - написал 
он в соцсетях.

«Приношу 
извинения. 
Аудитории»

 ■ ПОСЛЕ ДРАКИ «Я не плюю на могилы! 
У меня отец воевал!»

Почему спор о нем живее всех живых

Дмитрий СМИРНОВ

Пресс-секретарь Президента России Дмитрий Песков на 
вопрос журналистов: «Не будет ли каких-то санкций к дебо-
ширам, ведь оба они члены Совета по правам человека при 
президенте?» пошутил:

- Вот видите, какие мастодонты не могут совладать с эмоциями, 
обсуждая эту тему! Не могут держать себя в руках! А вы еще 
критикуете наше Министерство культуры за то, что они отме-
нили прокатное удостоверение у фильма «Смерть  Сталина».

Дмитрий ПЕСКОВ:
Видите, какие мастодонты 
не могут совладать с эмоциями!

 ■ РЕАКЦИЯ ИЗ КРЕМЛЯ

Подписывайтесь 
на YouTube- 

канал 
Радио «КП» - 

увидите и не такое!

МНЕНИЯ

«Как бы из-за драки 
не забыли сути разговора»

FM.KP.
RU
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ОТВЕЧЕНО
Ведущая Радио «Комсомольская правда» Елена АФОНИНА:

Вербально их не остановишь!
- Согласна, ведущий за 

все в ответе. Но вам ли, 
уважаемый Владимир Ру-
дольфович, не знать, что 
в накаленной атмосфере 
ток-шоу порой невозможно 
предугадать, что случится в 
следующий момент. Ведь и 
в ваших телеэфирах пота-
совки тоже бывают, несмо-
тря на ваш колоссальный 
опыт. Вспомните хотя бы, 
как в июне 2015 года у вас 
в студии дали волю рукам 
украинские гости Влади-
мир Олейник и Вячеслав 
Ковтун и вам пришлось их 
разнимать. Что же вы тогда 
их «вербально не остано-
вили»?

Не нужно быть психо-
логом, чтобы понять: в 
подобных ситуациях пред-
ложенные вами методы 
воздействия, увы, не всег-
да срабатывают.

Тем  более я все-таки 
женщина (хоть и «истерич-
ная», как вы изволили оха-
рактеризовать мою манеру 

ведения) и вставать стеной 
между  мужчинами мне бы-
ло сложновато. Спасибо 
коллегам, которые заме-
тили потасовку и через 
считаные секунды пришли 
на помощь. Что ж, они, 
по-вашему, должны были 
с брандспойтами заранее 
по углам стоять?..

За 9 лет ведения переда-
чи «Радиорубка» на Радио 
«Комсомольская правда» 

мне приходилось видеть 
всякое, применять вер-
бальные и невербальные 
методы, но эту передачу я 
запомню надолго.

КСТАТИ
И Максима Шевченко, 

и Николая Сванидзе мы 
приглашаем к нам в сту-
дию, чтобы они помири-
лись и пожали друг другу 
руки.

скандал в эфире Радио «КП»

 ■ ВОПРОСЫ КОНСПИРОЛОГИИ

Какие выплаты 
ждут родителей 
малышей 
в 2018 году
О том, как выросли пособия 
в связи с материнством, 
рассказывают эксперты 
Фонда социального 
страхования (ФСС РФ).

Если женщина работает по трудовому до-
говору, то по закону ее работодатель пла-
тит взносы в Фонд соцстраха (ФСС РФ). Из 
средств фонда выплачиваются четыре вида 
пособий по материнству (см. ниже). Причем 
в ряде случаев вместо матери оформить 
и получить выплаты может отец ребенка 
или другой родственник, ухаживающий за 
малышом. Как рассказали «КП» эксперты 
ФСС РФ, в 2018 году размеры пособий 
подросли и на сегодня выглядят так:

✔ Пособие по беременности и родам 
(«декретные») равно 100% среднего зара-
ботка будущей мамы и выплачивается за 
весь период декретного отпуска. Напомним, 
по общему правилу такой отпуск составляет 
140 дней - 70 календарных дней до родов 
и 70 после. Исходя из законодательства, 
предельный размер пособия по беремен-
ности и родам в 2018 году может составить 
282 493,4 руб. за 140 дней декретного 
отпуска, это на 3500 руб. больше, чем в 
2017 году. В случае осложненных родов 
максимальный размер декретных в 2018 
г. составит 314 778,36 руб., а при много-
плодной беременности - 391 455,14 руб.

✔ Пособие при постановке на учет 
в ранние сроки беременности с 1 фев-
раля 2018 г. составляет 628,47 руб. Такое 
пособие выплачивается, если будущая 
мама встает на учет в женской консульта-
ции на сроке беременности до 12 недель.

✔ Единовременное пособие при 
рождении ребенка с 1 февраля 2018 
г. равно 16 759,09 руб.

✔ Ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет равно 
40% среднего заработка мамы либо дру-
гого члена семьи, который находится в 
отпуске по уходу за малышом. Поясним: 
Трудовой кодекс позволяет взять такой 
отпуск вместо матери отцу, работающей 
бабушке, дедушке или другому родственни-
ку. Максимально возможный размер еже-
месячного пособия по уходу за ребенком 
в 2018 году составляет 24 536,57 руб. 
При этом с 1 февраля 2018 г. пособие не 
может быть ниже 3142,33 руб. по уходу 
за первым ребенком и 6284,65 руб. по 
уходу за вторым и последующими детьми.

 ■ ВАШИ ПРАВА

! Еще больше полезной информации 
вы можете найти на сайте kp.ru в 
разделе «Наши права и льготы». 

Свои вопросы о пособиях в связи с 
материнством присылайте на адрес 
dobruhak@kp.ru Мы обязательно отве-
тим на них вместе с экспертами ФСС РФ.

Подготовила Анна ДОБРЮХА.

 ■ ХУК СПРАВА

Сок в лицо 
и удар в челюсть
Игорь ЯКУНИН

Драки в теле- и радиоэфире нача-
лись у нас в 90-е годы, когда пришла 
«всеобщая свобода».

✓ Пионерами физического выяснения 
отношений в прямом эфире стали 18 июня 
1995 года Владимир Жириновский и 
Борис Немцов. В программе «Один на 
один» ОРТ (ныне Первый канал) лидер 
ЛДПР плеснул апельсиновым соком из 
стакана в лицо тогдашнему губернато-
ру Нижегородской области после слов 
Немцова: «Мы вас вылечим: два укола - 
и все!» А тот плеснул в ответ. Ведущий 
Александр Любимов развел драчунов.

✓ 17 сентября 2011-го при записи 
программы «НТВшники» владелец Наци-
онального резервного банка Александр 
Лебедев трижды ударил в лицо основа-
теля Mirax Group Сергея Полонского, 
заявившего: «Я устал, есть желание дать в 
морду». Сидевший рядом сенатор Сергей 
Лисовский не пострадал.

✓ 26 мая 2016-го на съемках ток-шоу 
«Процесс» на канале «Звезда» украинский 
политолог Вячеслав Ковтун, выслушав 
выступление члена «Комитета спасения 
Украины» Юрия Кота о сыне, живущем 
в незалежной, бросил фразу: «Мы узна-
ем, что это за сын». И получил два удара 
в голову. Ведущие Сергей Шаргунов и 
Николай Петров прекратили мордобой.

✓ В ноябре 2016-го на съемках ток-шоу 
«Право голоса» на ТВ Центр польский жур-
налист Томаш Мацейчук заявил: «Укра-
инцы тоже хотят жить, как нормальные 
люди, а не в г...не, как русские». Ведущий 
Роман Бабаян бросил в лицо поляку 
бумаги, а политолог Сергей Михеев по-
пытался вытолкать Томаша вон.

В общем, такие дискуссии случаются у 
нас более 20 лет...

СКАЗАНО
Известный мэтр теле- и радиоэфира 
Владимир СОЛОВЬЕВ: 

В потасовке виновата  
ведущая

- Женщина, которая сидит в эфире и истерично кричит: 
«Что вы делаете!», виновата в этой ситуации. И те, кто 
стал их разнимать, появились уже после драки. За все, 
что происходит в студии, отвечает ведущий. Она должна 
была их вербально остановить и  снизить градус агрессии.
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Елена ЧИНКОВА

Американские 
эксперты 
утверждают, что 
некто неизвестный 
превратил  итоговый 
список российских 
чиновников и 
бизнесменов в 
формальность. 

Вокруг опубликованного 
минфином США «кремлевско-
го доклада» в рамках принято-
го закона «О противодействии 
противникам Америки посред-
ством санкций» продолжает ки-
петь недовольство. Причем по 
обе стороны океана. Так, аме-
риканский влиятельный анали-
тический центр Атлантический 
совет (там работают эксперты, 
политологи, которые выраба-
тывают внешнеполитическую 
стратегию США) обвинил вла-
сти в подмене документа.

- В самый последний момент 
некто высокопоставленный - ни-
кто пока не знает, кто именно, 
- выкинул работу экспертов и 
вместо этого записал имена чи-

новников высшего ранга в рос-
сийской президентской админи-
страции и правительстве плюс 
96 российских миллиардеров 
из списка Forbes. Тем самым 
данный высокопоставленный 
чиновник высмеял правитель-
ственных экспертов, которые 
подготовили иной список. Под-
писав другой вариант доклада, 
глава минфина США взял на 
себя ответственность за это, 
- утверждает старший на-
учный сотрудник Атланти-
ческого совета, экономист 
и специалист по странам 
Восточной Европы Андерс 
Ослунд.

Напомним, в открытую часть 
доклада вошел список из 210 
человек, включая правитель-
ство России в полном составе и 
крупных бизнесменов. Москва 
высмеяла схожесть документа 
с «телефонной книгой» Кремля 
и списком журнала Forbes. А 
в закрытой части доклада, в 
частности, могут быть данные 
об активах родственников мил-
лиардеров и лица с должно-
стью и состоянием поменьше.

На фоне возмущения многих 

конгрессменов и СМИ глава 
минфина США Стивен Мну-
чин пообещал, что вслед за до-
кладом будут и новые санкции.

- Ни в коем случае не надо 
думать, что мы не введем санк-
ции против людей из списка. 
Вы увидите это в течение не-
скольких месяцев. Может быть, 
и месяца, но я хочу быть осто-
рожен с такими обещаниями, 
- объявил в понедельник Стивен 
Мнучин. А во вторник добавил, 
что новые ограничения будут 
основаны на секретной части 
доклада. Состоящей из сотни 
страниц. «Конечная цель - пере-
крыть доходы, поступающие 
российскому правительству», 
- заявили тем временем в гос-
депе.

Тогда давайте посмотрим, 
что говорится на сей счет в 
самом докладе: «Он не явля-
ется санкционным списком, 
и включение физических или 
юридических лиц в данный от-

чет либо в его приложения ни 
в коей мере не может означать 
применение санкций».

И как это понимать? Адми-
нистрация Трампа пытается 
спасти лицо?

- Мы увидели всего несколько 
страниц, а на них ориентиро-
ваться не надо. Планы у разных 
представителей американской 
власти в отношении России - 
разные, поэтому давайте подо-
ждем. Но новые санкции будут 
обязательно, американцы от 
нас просто так не отстанут, 
- уверен директор Фонда 
изучения США им. Рузвель-
та при МГУ Юрий Рогулев. 
- Что касается подмены спи-
ска, то я в это слабо верю. 
Атлантический совет - негосу-
дарственная организация, кото-
рая, возможно, и консультиро-
вала авторов доклада, но это 
не означает, что американские 
госорганы должны принимать 
все ее рекомендации.

Фамилии и должности тех, кто попал 
в «кремлевский список»,  
а также чем грозит его появление  
России - на сайте kp.ru

В Вашингтоне скандал: 

«Кремлевский доклад» могли подменить
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ОФОРМИЛА ЛЖЕПРОПИСКУ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ПОСОБИЕ 

Криминальную аферу разыграла 32-летняя жи-
тельница Брянска, чтобы получать «чернобыльское» 
пособие. Горожанка оформила прописку в селах 
Красногорского и Погарского районов. 

– Эти села относятся к зонам с льготно-
экономическим статусом из-за аварии на Черно-
быльской АЭС, – говорят в прокуратуре Брянской 

области. – А их жители могут рассчитывать на по-
собие в двойном размере. Жительница Брянска 
шесть лет – с 2011-го по 2017 год подавала ложные 
данные о своей прописке. И за это время незаконно 
получила почти 1,3 миллиона рублей. 

Во время расследования обвиняемая вернула все 
деньги. Тем не менее, ее приговорили к двум годам 
колонии условно и оштрафовали на 50 тысяч рублей. 
Приговор пока не вступил в законную силу.

ОТПРАВИТСЯ ПОДМЕТАТЬ УЛИЦЫ 
ЗА «РАСКРУТКУ» ГРУПП В СОЦСЕТЯХ 

Современный способ «сравнительно честного 
отъема денег» придумал 20-летний брянский студент. 
Он предложил жительнице Ярославля продвигать ее 
группы в соцсетях. За свои услуги брал от трехсот 
рублей до трех тысяч. Когда парень «заработал» 25 
тысяч рублей, он завел с жертвой переписку якобы 
от имени работников банка и полиции, которые «за-
нимаются» мошенником. И под разными предлогами 
выманил еще 48 тысяч рублей. Но горе-аферист все 
же попался. Он признался во всем следователям и 

возместил ущерб. Поэтому за мошенничество суд 
приговорил студента всего к 300 часам обязательных 
работ. Решение пока не вступило в силу.

В КОЛОНИЮ ПЫТАЛИСЬ ПРОВЕЗТИ 
МОБИЛЬНИКИ В КАМАЗЕ

Крупный канал доставки сотовых телефонов в брян-
скую колонию №2 перекрыли. Мобильники пытались 
провезти в КамАЗе. На въезде в исправительное 
учреждение грузовик, как и другие машины, осмо-
трели сотрудники колонии.

– В полке для аудиосистемы нашли подозрительные 
свертки, – рассказывают в пресс-службе УФСИН 

РФ по Брянской области. – В них оказались 23 
мобильных телефона, 8 сим-карт, 22 зарядных устрой-
ства к телефонам и одна карта памяти. По этому 
поводу в колонии проводят проверку.

В региональном управлении ФСИН напоминают, что 
сотовые телефоны, сим-карты, зарядные устройства, 
аккумуляторы запрещено использовать в исправитель-
ных колониях, чтобы у заключенных не было соблазна 
совершать новые преступления уже из-за решетки.

ДЕБОШИРКА ИЗБИЛА ПОЛИЦЕЙСКОГО 

43-летней жительнице Клинцов грозит срок. Жен-
щину обвиняют в избиении полицейского. 

Как полагают правоохранители, 13 октября про-
шлого года нетрезвая клинчанка оперлась на дверь в 
одну из квартир и мешала хозяевам выйти. Женщина 
устроила скандал, жильцы вызвали полицейских. Но 
дебоширка не унималась. Одного из правоохрани-
телей она несколько раз ударила. И в итоге стала 
фигурантом уголовного дела.

Кстати, тот факт, что преступление совершено в 
состоянии опьянения, суд может счесть отягчающим 
обстоятельством. 

Подготовила Мария ДЕДКОВА.
Еще больше новостей – на сайте kp.ru.

Елена РАКОВА

Почему брянские школьники 
и студенты устраивают 
экстремальные «покатушки» 
на дорогах. 

В этом году зима пришла на Брян-

щину с опозданием почти на полтора 

месяца. В середине января наконец-

то выпал снег. Одни тут же отправи-

лись кататься на коньках и лыжах. 

Другие опробовали новое, более 

опасное развлечение – «зацеп». Эта 

забава особенно популярна у школь-

ников и студентов. Они цепляются 

за автомобили и ездят по заснежен-

ным дорогам и парковкам торговых 

центров то на «ватрушках», а то и в 

одних ботинках. 

Видеоролики с «подвигами» моло-

дежь выставляет напоказ в соцсетях. 

Чем больше такие посты набирают 

«лайков», тем круче среди ровесни-

ков считаются их авторы. Некото-

рые брянцы одобряют подростков-

экстремалов. Мол, наконец-то от 

телефонов оторвались и на улицу 

вышли. Но в основном «зацеперов» 

серьезно осуждают и пеняют, что та-

кие «покатушки» не всегда заканчи-

ваются удачно для всех участников. 

Трагедия едва не произошла в Кома-

ричском районе. Четверо приятелей 

привязали веревку с железной крышей 

от старой машины к легковушке.

– На самодельный «прицеп» сели 

две девушки 17 и 18 лет, – рассказали 

корреспонденту «КП» в областной 
Госавтоинспекции. – Ребятам было 

весело ровно до тех пор, пока маши-

ну не занесло. 20-летний водитель 

сумел вырулить, а вот девчонки, ко-

торые ехали без какой-либо защиты, 

врезались в стойку дорожного знака. 

Младшая участница отделалась уши-

бом груди. Старшую девушку срочно 

поместили в реанимацию с ушибами 

и переломами. Она до сих пор нахо-

дится в больнице. А горе-водителю, 

на счету которого порядка 50 нару-

шений правил дорожного движения, 

теперь грозит уголовное наказание. 

Как говорят в полиции, «дрифтеры» 

и «зацеперы» – проблема не только 

Брянской области. 

– Зимой они появляются на до-

рогах во всех регионах, – уточнили 

«Комсомолке» в ОГИБДД УМВД РФ 
по Брянску. – Но мы стараемся дей-

ствовать на опережение – проводим 

беседы со студентами и школьника-

ми. Просим продавцов гипермарке-

тов сообщать о нарушителях на пар-

ковках, а торговцев «ватрушками» 

предупреждать покупателей, чтобы 

те не привязывали их к машинам. 

Сейчас таких нарушителей в горо-

де стало меньше. И, тем не менее, 

инспекторы ДПС задерживают их 

почти каждый день. За две прошед-

шие недели в Брянске составили 40 

административных протоколов на 

любителей экстремального вождения 

и «зацеперов».  

– Причем, что любопытно, боль-

шинство – приезжие из пригорода: 

Сельцо, Нетьинки, – говорят в город-

ской Госавтоинспекции. – Обычно 

инспекторы штрафуют их сразу за 

два-три нарушения: непристегнутый 

ремень, невключенные сигналы по-

воротов, отсутствие обязательной 

страховки. В итоге набирается при-

личная сумма – в среднем водителю 

приходится платить две с половиной 

тысячи рублей. 

Полицейские, конечно, устраива-

ют ежедневные вечерние и ночные 

рейды по парковкам и площадям, на 

дорогах в городе постоянно находятся 

около десятка машин «скрытых» па-

трулей. Но, как считают сами стражи 

порядка, это лишь частичное реше-

ние проблемы. 

– Чтобы убрать «дрифтеров» и «за-

цеперов» с городских улиц и парко-

вок, для них нужно создать специ-

альные площадки, где они могли бы 

безопасно отрабатывать свои навыки, 

– считают в ОГИБДД. – Такие поли-

гоны не должны находиться в центре 

города, их лучше вынести на окраи-

ну. Там водители не будут мешать ни 

пешеходам, ни другим автомобили-

стам. В прошлом году мы предлагали 

городской администрации создать 

подобные треки. Но этого пока не 

произошло…

Эх, прокачу!.. на брянских дорогах 

– на сайте kp.ru

КОШЕЛЕК• 

В Брянской области 
с февраля на 2,5% 
вырастет ежемесячная 
денежная выплата

Елена РАКОВА

Увеличатся и пять других пособий. 

С февраля в Брянской области, как и по всей стране, на 2,5% 
вырастет ежемесячная денежная выплата (ЕДВ). Ее получают 
больше 432,5 тысячи брянцев. На увеличение выплаты жителям 
нашего региона из федерального бюджета дополнительно выделят 
больше 15 миллионов рублей.

– Кроме того, на два с половиной процента проиндексируют 
и входящий в состав ежемесячной денежной выплаты набор со-
циальных услуг, – рассказывают в пресс-службе Брянского 

отделения Пенсионного фонда России. – В него входит предо-
ставление лекарств, медицинских изделий, продуктов, путевок в 
санатории для профилактики основных заболеваний, бесплатный 
проезд в пригородных электричках или междугородных поездах и 
автобусах к месту лечения и обратно. Стоимость полного денеж-
ного эквивалента этого набора с первого февраля вырастет до 
1075 рублей 19 копеек. 

В феврале немного подрастут еще четыре вида пособий, которые 
положены жительницам Брянской области. Единовременное посо-
бие женщинам, вставшим на учет в ранние сроки беременности, 
составит 628,5 рубля. А единовременное пособие при рождении 
малыша 16759 рублей. Минимальный размер ежемесячного по-
собия по уходу за первенцем – 3142 рубля. Минимальный раз-
мер ежемесячного пособия по уходу за вторым и последующими 
детьми – 6284,7 рубля.

Кстати, проиндексируют и соцпособие на погребение. После 1 
февраля оно увеличится до 5701 рубля. 

О том, что подорожало, а что подешевело 
на Брянщине за год, – на сайте kp.ru.

В полиции предложили создать в городе специальные полигоны 
для водителей-экстремалов. Но власти молчат...
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Дмитрий КОЗУРОВ

В рамках 
корпоративной 
программы 
«Транснефти» 241 школа 
получит классы физики, 
химии и математики.

- Нередко скла-
дывается ситуа-
ция, когда из-за 
низкого уровня 
знаний по фи-
зике и химии 
школьники от-
казываются от 
выбора данных 
предметов на 
ЕГЭ, - объясняет 
директор департа-
мента управления 
персоналом ПАО 
« Т р а н с н е ф т ь » 
Елена Щурова. - 
Как следствие 
в о з м о ж н о с т ь 
поступления в учебные за-
ведения технических на-
правлений для них закрыта, 
и компания теряет потен-
циальные кадры из числа 
местного населения. Кроме 
того, отсутствие достойного 
школьного образования для 
детей зачастую становится 
проблемой укомплектования 
отдельных производственных 
объектов компании квалифи-
цированными кадрами.

Поэтому компания реши-
ла поддерживать школы, 
помогая им с материально-
техническим оснащением 
учебных классов.

ПРИВЕСТИ 
К НОРМАТИВУ

Специалисты компании 
тщательно составляли и 
сверяли список общеобра-
зовательных организаций для 
включения в программу. В 
итоге в нее вошла 241 школа в 
регионах присутствия 13 ор-
ганизаций системы «Транс-
нефть». Предпочтение отда-
вали учреждениям в сельской 
местности. География про-
екта обширна: тут и Урал, и 
Поволжье, и Северо-Запад, 
и Дальний Восток.

Программа рассчитана на 
три года: с 2017 по 2019-й. В 
прошлом году помощь по-
лучили 27 школ, в этом на 
очереди 41, ну а самым мас-
штабным станет третий год 
программы, когда обновлен-
ные классы появятся в 173 
учебных заведениях.

- Стоит подчеркнуть, что 
речь не идет о том, чтобы 
оснастить школы по по-
следнему слову техники. 
Наша задача - оборудовать 
их под нормативы Мини-
стерства образования и нау-
ки, - говорит начальник от-
дела обучения и повышения 
квалификации персонала де-

партамента управления персо-
налом «Транснефти» Евгений 
Апаев.

Поначалу нефтепроводчи-
ки хотели только оснастить 
всем необходимым профиль-
ные кабинеты. Но скоро ста-
ло понятно, что этого недо-
статочно. Чаще всего школы 
оказывались в плачевном со-

стоянии - странно 
было бы монтиро-
вать оборудование 

в обветшалых по-
мещениях. 

Поэтому про-
грамму скоррек-
тировали - теперь 
школы не только 
оснащают обо-
рудованием, но 
и проводится ре-
монт.

ШКОЛА ИЩЕТ 
КАДРЫ

Одной из пи-
лотных площадок 

проекта стал поселок Вран-
гель. Причем здесь компания 
не подошла к вопросу фор-
мально, а вникла в проблемы 
школы и помогла их решить.

Местный нефтепорт Козь-
мино стратегически важный 
объект, ведь это конечная 
точка трубопровода Вос-
точная Сибирь - Тихий оке-
ан. Для сотрудников ООО 
«Транснефть - Порт Козь-
мино» здесь построен жилой 
комплекс. Рядом школа № 18 
на 360 учеников, порядка 20% 
из которых - дети работников 
компании. Неудивительно, 
что нефтепроводчики помо-
гают учебному заведению с 
самого основания порта.

В первые годы работы 
предприятия они организо-
вали здесь лицейский класс 
с уклоном в физику и хи-
мию. Но со временем школа 
оказалась в ситуации, ког-
да учить детей этим наукам 
было просто некому: кто-то 

из педагогов переехал, кто-
то вышел на пенсию. Тогда 
предприятие снова пришло 
на помощь.

Школа пригласила педа-
гогов в Козьмино из сосед-
ней Находки, а «Транснефть 
- Порт Козьмино» помог ре-
шить вопросы с жильем и до-
платой за внеурочную дея-
тельность.

- Такие меры дали ре-
зультат. Теперь у нас штат 
укомплектован на сто про-
центов, - радуется директор 
школы Ирина Фомина. - В 
прошлом учебном году мы 
впервые за девять лет сдали 
ЕГЭ без пересдач. 61,5% вы-
пускников поступили в вузы.

В этом году в рамках про-
граммы «Транснефти» зда-
ние, возведенное в 1977 году, 
будет полностью реконструи-
ровано.

С НОВЫМИ 
КАБИНЕТАМИ 
УЧЕБНЫЙ ПЛАН МАЛ

В поселке городского типа 
Тумботино, что в Нижегород-
ской области, две школы на 
десять тысяч человек. Школа 
№ 2 на 550 детей долгие годы 
ветшала без ремонта.

- Здание находилось, от-
кровенно говоря, в плачев-
ном состоянии, - признается 
директор школы Игорь Но-
восадов. - В 2013-м за счет 
средств АО «Транснефть - 
Верхняя Волга» был проведен 
капитальный ремонт. Нам 
поменяли системы отопле-
ния, канализации, обновили 

фасад... По сути, школа по-
лучила новое здание.

Кроме того, тут появились 
спортивные площадки для 
игр в футбол, хоккей и ба-
скетбол.

А три года спустя к 1 сен-
тября в кабинетах физики, 
химии и математики устано-
вили все необходимое обо-
рудование.

- Теперь мы столкнулись 
с другой проблемой. Инте-
рес учеников к этим дисци-
плинам вырос, а количество 
часов, которые отводит на 
них учебный план, осталось 
таким же, - улыбается Игорь 
Васильевич.

Новые классы радуют 
учеников и их наставников 
свежим ремонтом, новой 
мебелью, правильно подо-

бранным освещением. И, ко-
нечно, удобным и полезным 
оборудованием! Электрон-
ную схему можно собрать 
на доске, рассмотреть мель-
чайшие частички вещества 
поможет микроскоп, а инте-
ресный эксперимент можно 
записать на камеру ноутбука, 
чтобы внести его в журнал 
опытов.

Неудивительно, что вы-
бирать химию и физику для 
сдачи ЕГЭ дети здесь стали 
чаще, и уже есть неплохие ре-
зультаты. На счету выпуск-
ника школы № 2 лучший ре-
зультат по единому экзамену 
в районе.

В Приморске Ленинград-
ской области школа всего 
одна. Оборудование для ка-
бинетов точных наук сюда 
поступило в прошлом году. 
Кроме проекторов, приборов 
и реагентов, для кабинетов 
физики и химии нужны осо-
бые условия: специальные 
парты, вытяжной шкаф.

- Даже линолеум какой по-
пало там нельзя настелить, 
он должен отвечать опреде-
ленным требованиям. Ведь 
кабинет химии, например, 
считается помещением по-
вышенной опасности, - рас-
сказывает директор школы 
Василий Мельник. - Все эти 
условия нам помог выпол-
нить «Транснефть - Порт 
Приморск».

1 сентября 2017 года в рам-
ках программы в 27 школах 
13 регионов присутствия 
организаций структуры 
«Транснефть» открылись 
классы физики, химии и 
математики с современным 
оснащением.

- В этих школах 14 тысяч 
учеников, две тысячи из них - 
дети работников компании, - 
отметила Елена Щурова. - 
Мы получили много отзывов 
и благодарственных писем от 
педагогов и местных жите-
лей. Такой отклик говорит о 
том, что эта работа компании 
востребована и необходима.
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С новым оборудованием и учителям вести уроки приятнее.
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Когда учеба в радость

Теперь химия для ребят из скучных параграфов 
учебника превратилась в живую науку, 

которую можно увидеть своими глазами.
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КСТАТИ
Корпоративной программой помощь «Транснефти» школам не ограничивается. Так, за два года в башкирском селе Нагаево на средства АО «Транснефть  - Урал» с ноля возвели совре-менную школу на 1250 детей. В четырехэтажном здании есть все, чтобы учеба была в радость: лаборатории и мастерские, актовый и спортивные залы, кабинет робототехники. До этого местная школа ютилась в старом маленьком здании, учиться приходилось в две смены. 

Елена Щурова
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Александр МИЛКУС

«Комсомолка» проверила слух 
о том, что NASA прекращает 
поддержку Международной 
космической станции.

«У американцев больше нет денег на 
МКС, проект сворачивается». «Пра-
вительство США хочет заставить 
NASA прекратить поддержку МКС». 
Новостные каналы разнесли как сен-
сацию подсмотренные одним из жур-
налистов поправки в американский 
бюджет аж на 2025 год. Подтекст 
нехитрый: американцы решают выйти 
из проекта, кидают своих партнеров - 
«Роскосмос», Европейское космическое 
агентство, японцев, канадцев. Ну и 
дальше, видимо, самолично будут ра-
ботать на опережение - ковать соб-
ственную лунную программу. А теперь 
о том, что происходит на самом деле.

ЧЕТВЕРТЬ ВЕКА НА ОРБИТЕ
Несколько лет назад страны, соз-

дававшие Международную космиче-
скую станцию, договорились: она ле-
тает до 2024 года. Ну смотрите, наша 
станция «Мир» летала 15 лет. Вернее, 
ее базовый блок, остальные модули 
были существенно моложе. И вот в 
этом базовом блоке уже через 11 лет 
стали происходить неприятные ве-
щи: например, вытекала жидкость из 
системы, поддерживающей на борту 
правильную температуру. Последние 
экипажи, отправлявшиеся на стан-
цию, по большей части занимались 
ее ремонтом. А служебный модуль 
«Звезда» - мозг и мускулы МКС - 
это, по сути, аналог базового блока 
«Мира». И летает он уже почти 18 
лет. Правда, на нем таких проблем, 
как на «Мире», к счастью, нет. Но к 
2024 году «Звезда» будет накручивать 
витки над Землей почти четверть ве-
ка - многовато.

Идут разговоры среди космических 
инженеров о том, чтобы продлить 
полет МКС до 2028 года. Но в этом 
случае возникает резонный вопрос: 
зачем?

ЗАЧЕМ НУЖНА ЭТА СТАНЦИЯ?
Не только американские финан-

систы понимают, что дальнейшая 
эксплуатация МКС - деньги на ве-
тер. Опыт строительства серьезных 
жилых объемов в космосе получен: 
сейчас масса станции - почти 450 
тонн, целый железнодорожный со-
став. Это важно для построения в 
будущем и марсианского корабля (его 
точно так же из модулей будут соби-
рать на орбите). Осталось довести до 
конца биологические эксперименты 
для той же марсианской программы - 
пока не очень понятно, как сохра-
нять работоспособность экипажей в 
течение всего 500-суточного полета 

к Красной планете и обратно. Аме-
риканцы планируют провести еще 
несколько важных экспериментов 
на живых людях - десять астронавтов 
будут работать по году на орбите. А 
что потом?

ЛЕТАЕМ ДАЛЬШЕ
К 2024 году (или по крайней мере к 

2025-му) на орбите уже должно быть 
нечто, куда будут летать космонавты 
и астронавты. Что это может быть?

У России есть четкий ответ: на око-

лоземной орбите будет создана на-
циональная орбитальная станция. 
Ее основой станут отстыкованные 
от МКС к 2024 году относительно 
новые модули.

На недавних Королёвских чтениях 
в МГТУ имени Баумана генеральный 
конструктор по пилотируемым кос-
мическим системам и комплексам 
РКК «Энергия» Евгений Микрин рас-
писал все четко. К 2019 году должно 

быть закончено строительство рос-
сийского сегмента МКС - к нему 
будут пристыкованы многоцелевой 
лабораторный модуль «Наука» (он 
станет самым крупным модулем 
станции), узловой модуль «При-
чал» и научно-энергетический мо-
дуль (НЭМ). Сконструированы они 
так, что в любой момент могут быть 
отстыкованы от МКС и превраще-
ны в отдельную станцию. Добавятся 
шлюзовой модуль и трансформируе-
мый модуль (его испытания как раз 
сейчас проходят). Мозгом станции 
станет НЭМ.

АМЕРИКА СНОВА НА ЛУНУ
Интереснее история с американца-

ми. Новую станцию они строить не 
планируют. Они собираются начать 
программу Deep Space Gateway - «Во-
рота в дальний космос». Первый шаг 
- станция на окололунной орбите.

В прошлом году NASA и «Рос-
космос» подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. Вклад 
России - предварительно -  
модуль поддержки лунных миссий и 
шлюзовой модуль. Так что мы в деле 
и сотрудничество с США не преры-
вается.

Следите за новостями 
в нашем разделе 

«Наука»  
на сайте kp.ru

Клуб любознательных

Будут ли сотрудничать  
Россия и США в космосе:

МКС утопим,  
но вместе построим 
новый звездный порт
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Новый год на орбите встречали 
большим международным 

экипажем: трое россиян, двое 
американцев и японец. 

Не все понятно с про-
цедурой свода с орбиты 
450-тонной махины МКС. 
Когда топили в Тихом океа-
не 140-тонный «Мир», и то 
проблем было выше кры-
ши. Только искусство и ин-
туиция наших специалистов 
(а как по-другому, если в 
какой-то момент конструк-
ция попадает в плотные 
слои атмосферы и стано-
вится неуправляемой) по-

зволили спустить станцию 
практически в расчетный 
квадрат.

А вот во время за-
топления МКС на Зем-
лю может упасть около  
120 тонн несгоревших 
обломков. И вероятность 
того, что МКС попадет 
в нужный район, гораз-
до меньше  - конструкция 
существенно сложнее.  
Но даже если спуск прой-

дет с ювелирной точно-
стью, обломки разлетятся 
на площади около 6 тысяч 
квадратных километров.

По мнению начальника 
отдела баллистики РКК Ра-
фаила Муртазина, топить 
станцию экономически 
целесообразно именно в 
2024 году. Это год активно-
го Солнца. Тогда для свода 
МКС с орбиты понадобится 
меньше топлива.

КСТАТИ

Как 450-тонную махину 
будут спускать на Землю
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Продолжение. Начало в номерах 
«КП» за 23, 24, 26, 30 

и 31 января c. г. и на сайте kp.ru.
Корреспонденты побывали 

в Благовещенске, пересекли 
границу и подивились нравам 

в китайском городе Хэйхэ. 

ОНИ ВСЕ ПРОСЧИТЫВАЮТ 
НА 100 ЛЕТ ВПЕРЕД

Оказывается, только в этой китай-
ской глухомани живет сотня долла-
ровых миллионеров, поднявшихся 
на торговле с Россией. Большинство 
из них начинали с русской улицы, 
появившейся посреди Хэйхэ в 1991 
году. Это был плод межгосудар-
ственного компромисса - ки-
тайцам позволили торговать в 
России, а те в знак благо-
дарности - отдали русским 
улочку. Лавочки стоили 
тогда копейки, наши биз-
несмены их скупили. Все 
обставили пышно - пона-
ехали делегации, побрата-
лись, пообнимались. Но скоро 
магазинчики тихо перешли к 
китайцам…

Причем русских никто не гнал. 
Китайские коммунисты отжали 
улицу аккуратно, рыночно…

И нисколько это не удивля-
ет! Таких историй, где русские были 
(наука, искусство, торговля), а потом 
их вдруг не стало, я слышал в других 
местах с миллиард. 

А тут в Китае вдруг нервы. Злость.
«Отчего мы такие недоделанные, - 

разъяренно думал я. - Отчего истории 
эти не вызывают удивления?»

- Все потому, что в бизнесе у нас дети 
генералов и полковников, - объясняет 
местный житель Александр Кожин, 
открывший в Хэйхэ для русских пред-
принимателей бизнес-инкубатор. - 
В Благовещенске, например, одни 
мажоры. Папа-чиновник зачищает 
для ребенка от конкурентов поляну - 
тот мгновенно становится удачливым 
бизнесменом!

- Знакомая история, - киваю, вспо-
миная многочисленных детей высо-
копоставленных чиновников. А из 
Гусейнова посыпались такие осле-
пительные фамилии!..

- Поэтому русские непривычны 
к конкуренции, - говорит бизнес-
коуч. - Они нетерпеливы и рассчиты-
вают сразу разбогатеть. В Китае если 
кто-то скажет: «У меня 1% годовой 
прибыли», остальные воскликнут: 
«Вау! Да ты красавчик!» Потому что 
маленькая прибыль лучше, чем ма-
ленький убыток. Но заметьте - при-
быль только ваша, ее не надо отда-
вать дяде и тратиться на штрафы. А 
у нас…

Так, мол, и пала русская улица. Тер-
пеливые китайцы прочухали, что рос-
сийские продукты лучше китайских 
и что через русскую улицу их удобно 
сбывать - сначала дешевые котлеты, 
потом, когда в Поднебесной народ 
разбогател, - рыбу, крабы. И посте-
пенно выкупили лавочки у уставших 
от конкуренции русских.

- И в чем тут мораль? - взволновался 
Гусейнов. (Он мечтал толкнуть пар-
тию нелегального калининградско-
го янтаря, но побаивался тюрьмы.)

- Не надо приезжать в Китай пару 
раз купить-продать. Здесь люди про-
считывают лет на сто. Представим - 
молодой человек хочет открыть па-
рикмахерскую. Что сделает русский?

- Пойдет за кредитом в банк, - за-
думываюсь.

- (Морщится.) Вот! А китаец погово-
рит с женой. Потом поедет к дедушке 
в деревню, потому что на старте помо-

гают родственники. Они собе-
рут деньги. Их не сильно 

волнует - выгорит ли 
дело у парня. Не по-
лучится - парень по-
теряет лицо, и черт с 
ним... А где ставить 
парикмахерскую?

- Специалисты, маркетинг, бизнес-
план, - пытаюсь угадать.

- Европейцы, слушать противно! - 
смеется Кожин. - Приезжает дед, ста-
вит стул на улице и считает прохожих, 
вычисляя, где их выгоднее стричь. 
Перед открытием парень пройдет по 
кварталу и переговорит со всеми, под-
ружится. У нас, в России, считается, 
что чем больше ты убрал конкурентов, 
тем ты круче. В Китае, наоборот, - чем 
больше людей хотят твоего успеха, 
тем больше у тебя шансов. И когда к 
тебе пойдут проверяющие, пол-улицы 
прибежит тебя предупредить…

КУДА НАШИМ ВХОД ЗАПРЕЩЕН
Никогда не думал, что невинное же-

лание пойти в музей может вызвать 
столько проблем.

- В музей?! - насторожился знако-
мый китаец с русским даром речи.

- Ну в Айгуне есть же краеведче-
ский, - как можно равнодушнее го-
ворю. - Люблю музеи. А тут рядом…

Друг моментально теряет свой дар. 
Мрачнеет. И молча исчезает… В го-
стинице переполох. Китайцы сили-
лись нам что-то объяснить, скрещи-
вали руки, мотали головами…

- Вас туда не пустят, - объясняет по 
телефону приятель из Благовещен-
ска. - Вы обидели принимающую сто-
рону. Русским в музей вход строго 
запрещен! Он посвящен Айгунскому 
договору, по котором амурская земля 
перешла России. Там китайцы опла-
кивают потерянные земли, а тут вы…

- Бред! - говорю. - И что за мове-
тон: не пускать русских! Это не по-
добрососедки! Нас, русских патрио-
тов, это нервирует.

- Территориальный вопрос болез-
нен для китайцев. Не нарывайтесь! 

- Угу, - соглашаюсь.
Машина мчала нас к деревень-

ке, где в позапрошлом веке генерал 
Муравьев-Амурский одним росчер-
ком пера завоевал для России терри-
торию величиной почти с Германию.

- Нас, русских, и не пускать?! - вор-
чал по дороге горячий Гусейнов…

ШТУРМ МУЗЕЯ
На третий день я проснулся с ощу-

щением легкого сюра. Это когда ты 
еще не провалился в кроличью нору, 
но уже засунул в нее голову…

Мы ехали через строй матрешек. 
Они толпились у входа в очередной 
китайский развлекательный центр в 
ожидании туристов. Проносились су-
масшедшие и явно чем-то обколотые 
китайские коровы, которые грызли 
что-то в полях при минус 35 (глядя 
на них, мне расхотелось китайского 
молока).

Дорога до Айгуна была к тому же так 
омерзительно идеальна, что вспоми-
нались байки благовещенцев о планах 
китайцев использовать ее для посадки 
бомбардировщиков. А еще - о расстре-
лах чиновников за воровство. Другие 
версии, почему она так хороша, в го-
лову не приходили…

Перед входом в музей мы нервни-
чали, как чернокожие на вечеринке 
куклуксклана.

Один якутский блогер, каким-то 
чудом просочившийся туда, написал:

«Там описано выселение китайцев 
из Благовещенска. Каждый новый 
председатель КНР по традиции дол-

жен посещать этот музей. Также в му-
зее исторические восковые фигуры 
и документы Айгунского договора. 
Посещаемость музея высокая, наро-
ду много».

У ворот началась пантомима…
Но вот беда: трудно ругаться с тем, 

кто улыбается и ничего не понимает. 
Тяжело, когда злость не доходит до 
адресата и портит только твое лицо…

Витя, конечно, не вынес, и пошел 
было воевать с Китаем. Но охрана му-
зея просто заблокировала вертушку 
при входе и начала записывать на теле-
фоны агонию нашего штурма…

- Это они нам мстят за договор! - ки-
пел на обратном пути Витя.

А я вспомнил слова приятеля.
- Для них Айгунский договор - по-

зор, - говорил он. - Надо быть так-
тичнее.

- Слушай, - говорю оскорбленному 
Гусейнову. - Зачем расчесывать межго-
сударственные раны? У них - музей, у 
нас - Дальний Восток… Давай на этом 
остановимся. Будем выше обид.

А сам мстительно полез в интернет 
узнать о судьбе подписантов договора. 
Генерал Муравьев за присоединение 
территорий получил титул «Амур-
ский». Китайского губернатора Ай-
гуна Дзираминга заковали в кандалы.

И боль китайцев проступает даже в 
исторических хрониках...

Чиновник по особым поручениям 
некто Б. Кукель писал:

«Бывший (китайский. - В. В.) губер-
натор под конвоем отправился в Хаба-
ровку и здесь стал ждать прибытия Му-
равьева, рассчитывая, что тот сжалится 
над ним, возвратит Амур Китаю и тем 
спасет его. Жалкое зрелище представ-
лял этот 70-летний старик с тяжелой в 
квадратный аршин колодкой на шее, 
которого я раньше видел окруженным 
почетом и роскошью. Он просил меня 
передать письмо Муравьеву… Я взял 
письмо и с понятной жалостью про-
стился с плачущим стариком, обещая 
рассказать графу о его горьком поло-
жении. Каково же было мое удивление, 
когда я узнал, что это письмо содержа-
ло китайские ругательства и проклятия 
по адресу Муравьева».

В следующем номере «КП» читайте, 
как мы прилетели в Харбин 

в поисках русского мира. 

Хождение по Поднебесной

Журналисты «Комсомолки» Владимир ВОРСОБИН (слева) и Виктор ГУСЕЙНОВ 
решились на отчаянное путешествие - по пограничным городам России 
и Китая. Им хотелось понять, так ли страшен для нас Китай, 
как его рисуют, и можем ли мы, русские и китайцы, друг друга понять.

ЧАСТЬ
6

Как китайские бизнесмены 
вытесняют русских
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Русская улица в Хэйхэ. Когда-то здесь торговали 
товарами из России только русские бизнесмены. 

Теперь товары те же, но торговцы - китайцы.
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Бизнес-коуч 
Александр 
Кожин учит 

русских в Китае 
хитростям 
местного 
бизнеса. 
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Андрей ГОРБУНОВ, 
Роман ЛЯЛИН 
(«КП» - Екатеринбург»)

Журналисты «КП» 
разбираются, 
что заставляет 
докторов брать по две 
ставки и работать 
на износ - безденежье 
или простое желание 
помочь максимальному 
количеству пациентов.

- Заведующая терапевти-
ческим отделением - один 
из лучших наших специали-
стов! - Главврач Белоярской 
районной больницы Юрий 
Иушин гордо тычет пальцем 
в женщину с осунувшимся 
лицом, которая спешно за-
полняет служебные бланки. 
И неожиданно добавляет:

- Уработана до того, что 
сейчас заплачет. Вот ушел у 
нее доктор в отпуск, и Ольга 
Ивановна осталась одна. И 
заведующая, и лечащий 
врач. Она на все руки. 
Отделению нужно три 
доктора. А она одна за 
всех…

«ОТЛЕЖУСЬ ПОСЛЕ 
ИНФАРКТА И СНОВА 
НА ПОЛТОРЫ СТАВКИ»

За неделю до этого в 
Екатеринбурге произо-
шло ЧП - у 36-летнего кар-
диолога «Скорой помощи» 
случился инфаркт. Алексей 
Иванов работал на две став-
ки. Выходных почти не бы-
ло. В итоге после очередного 
суточного дежурства доктор 
заработал сердечный при-
ступ, который сам же себе 
и диагностировал. Коллеги 
спасли кардиолога. А он уже 
снова рвется в бой.

- Теперь на две ставки ра-
ботать больше не буду, - за-
явил нам Алексей. - Только 
на полторы.

Но эта история хотя бы со 
счастливым финалом. Меди-
ки вспоминают 50-летнюю 
акушера-гинеколога из Ир-
кутской области. 26 октя-
бря прошлого года Оксана 
Кивлева ушла домой после 
суточного дежурства. А на 

следующее утро ее тело об-
наружили родственники. 

- Обычное дело: день от-
работала, ночь отдежурила, 
отоспалась - и снова на ра-
боту, - делились с местны-
ми журналистами коллеги 
Кивлевой. Патологоанатом 
поставил диагноз «острый 
коронарный синдром»…

ПРИЧИНА - ДЕНЬГИ
- Чтобы получать нормаль-

ные деньги, нужно работать 
в отделении плюс где-то еще 
подрабатывать и брать 7 - 8 
дежурств в месяц, - мрач-
но заявляет Андрей Смир-
нов (имя изменено по его 
просьбе), замглавврача му-
ниципальной больницы. - 
Естественно, врач гробит 
свое здоровье. Я сам пере-
жил инфаркт.

Фельдшер Анастасия 
из Верхней Пышмы до-
бавляет:

- Мы на одну ставку 
никогда не работаем. До-
полнительные смены по-
стоянно берем. Это только 
по телевизору говорят, что 
медикам зарплату добави-
ли. А в декабре 2016 года 
у нас убрали надбавки за 

стаж и за ночные смены. Я 
тогда как раз ипотеку взяла. 
Получаю квитанцию о зарпла-
те, а там 14 тысяч! Я в отделе 
кадров прямо и разрыдалась. 

- А почему вы не наймете 
еще врачей? - спрашиваем 
Юрия Иушина.

- Так никто не идет! Дайте 
жилье, тогда я буду привле-
кать специалистов. Я даже 
пошел на то, что установил 
врачам общей практики зар-
плату 60 тысяч рублей. И что 
думаете - побежали к нам? 
Никто не пошел!  

- Но есть же федеральная 
программа «Земский док-
тор». По ней каждому вра-
чу, который готов уехать на 
пять лет работать в сель-
скую местность, выделяет-
ся 1 миллион рублей подъ-
емных…

- А знаете, как она рабо-
тает? - кипятится Иушин. - 
Как правило, пользуются ею 
выходцы из Средней Азии. 
Они получают гражданство, 
адаптируют свой медицин-
ский диплом. И вот только 
такую сотрудницу возьмешь 
в штат, она - раз - и ушла в 
декрет. Потом во второй. И, 
не выходя толком на работу, 
отработала этот миллион. 

Больная тема
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Оксана Кивлева, 
работавшая акушером-

гинекологом в Иркутской 
области, скончалась 

из-за большой нагрузки. 
Сердце не выдержало...

Председатель Национального агент-
ства по безопасности пациентов и не-
зависимой медицинской экспертизе, 
доктор медицинских наук, эксперт по 
здравоохранению Алексей СТАРЧЕНКО:

- Изначально в знаменитых майских указах 
президента, где было поручение повысить 
зарплаты медикам до среднего уровня по 
региону, не упоминалось, что речь идет о 
зарплате при работе на одну ставку. В итоге 
сейчас получилось, что зарплаты медработ-
ников действительно равны или даже чуть 
превышают средние, но с учетом всех над-
бавок и работы на 2 - 3 ставки.

Региональные власти, которые отвечают 
за исполнение президентских указов, со-
кратили рабочие места, в поликлиниках и 

больницах осталось меньше персонала. Зато 
у оставшихся доходы выросли, поскольку им 
приходится пахать за двоих, а то и троих. А 
где-то врачей определенных специальностей и 
так не хватало - например, в анестезиологии-
реаниматологии, поэтому там давно работали 
на несколько ставок, и главврачи это обычно 
очень приветствуют: так ведь выходит, что че-
ловек получает больше, и это идет в отчеты.

С другой стороны, сами местные власти 
поставлены в такие условия всем ходом со-
бытий, экономической ситуацией в стране, 
нехваткой средств на здравоохранение, де-
фицитом врачей некоторых специальностей. 
Наконец сами медики тоже люди, у них есть 
аппетиты: если можно работать на две ставки 
и получать больше, то зачем отказываться?

А в итоге всего пострадавшими оказыва-
ются не только врачи, чье здоровье подо-
рвано перегрузками, но и пациенты. Причем 
одно дело  - терапевт, который работает 
круглые сутки и может не так внимательно 
выслушать-осмотреть пациента, а другое де-
ло - анестезиолог, который засыпает на ра-
бочем месте. Кстати, в судах сейчас очень 
часто в процессах по поводу врачебных 
ошибок, причинения вреда здоровью людей 
из-за некачественной медпомощи врачи 
ссылаются на перегрузки. Но суд не при-
нимает во внимание такие аргументы - это 
общие разговоры и не считается смягчаю-
щим обстоятельством.

Записала Мария РАЗУМОВСКАЯ.

Вопрос обозревателя «КП» Алек-

сандра Гамова на Большой пресс-

конференции Президента России 

14 декабря 2017 г.:
- Владимир Владимирович, не перегну-

ли ли мы палку в оптимизации медицины?

Ответ Владимира Путина:
- Расходы на медицину увеличим и бу-

дем возрождать, что утрачено.

«Таким способом местные власти и главврачи 
пытаются исполнить майские указы президента»

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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В обычных российских поликлиниках и больницах катастрофически 
не хватает врачей. Потому и дикие очереди на прием.

Врачебная аритмия: 

Медики сгорают на работе

КСТАТИ

Из чего 
складываются 
зарплаты 
докторов 
и медсестер

В одном из недавних интервью 
министр здравоохранения 
России Вероника Скворцова 
рассказала, из чего складывает-
ся сегодня зарплата медработни-
ков. По ее словам, 60% состав-
ляет оклад, то есть постоянная, 
фиксированная часть; 30% - сти-
мулирующие выплаты, причем 
установлены четкие критерии 
назначения таких выплат, и еще 
10% - оплата внеурочных работ 
и ночных дежурств. С 1 января 
2018 г., согласно майским ука-
зам президента, мы переходим 
на новые целевые показатели: 
200% средней зарплаты по ре-
гиону должно быть у врачей и 
по 100% - у среднего и млад-
шего медперсонала, отметила 
министр. И подчеркнула: это 
произойдет, если региональные 
власти исполнят рекомендации 
Минздрава и не будут концентри-
ровать свои финансовые ресур-
сы на маленькой горстке людей.

Также Скворцова напомнила, 
что за последние 4 года суще-
ственно снизился коэффициент 
совместительства среди медра-
ботников по всей стране. В сред-
нем медики сейчас трудятся на 
1,4 ставки, участковые терапев-
ты - на 1,2 ставки, а педиатры - 
на 1,1 ставки. Более высокий 
коэффициент совместительства 
сохраняется среди узких специа-
листов, что отражает существую-
щий дефицит определенных вра-
чебных специальностей. Чтобы 
восполнить нехватку, создается в 
том числе система учета потреб-
ностей регионов в тех или иных 
специальностях медработников.

ОФИЦИАЛЬНО
Как сообщили «КП» в 

Минздраве России, по дан-
ным мониторинга в Свердлов-
ской области, идет поэтап-
ный рост средней зарплаты 
медработников: за 2017 г. 
врачи получали в среднем 
57 990 руб., средний медпер-
сонал - 28 933 руб., младший 
медперсонал (санитарки, ня-
нечки) - 21 811,9 рубля.

Что касается программы 
«Земский доктор», то она по-
зволяет получать выплату в 
1 млн. руб. медработникам 
до 50 лет, имеющим высшее 
образование, прибывшим 
или переехавшим на работу 
в сельский населенный пункт, 
либо рабочий поселок, либо 
поселок городского типа в 
Свердловской области. Уча-
ствовать в программе могут 
исключительно граждане 
России. В 2015 г. такие вы-
платы получили 68 человек, 
в 2016-м - 74, в 2017-м - 67 
врачей.

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.



Брянск
www.kp.ru 

02.02.2018

13Картина дня: Брянск
12 Россия

www.kp.ru
02.02.2018

Окончание.  
Начало на < стр. 1.

В тот день ничто не пред-
вещало беды, поскольку 
развод был по обоюдному 
согласию, без объяснения 
причин. Однако у быв-
ших супругов была воз-
можность решение суда 
оспорить в месячный срок. 
Этим правом воспользова-
лась Виталина Цымбалюк-
Романовская, поправ все 
законы здравого смысла. 
Ведь в ноябре она хотела 
развода!

Тем не менее за несколь-
ко часов до закрытия суда в 
последний день, разрешен-
ный для подачи жалобы, 
Виталина принесла свою 
апелляцию. По ее словам, 
она вдруг испытала не-
преодолимое чувство от-
ветственности за жизнь и 
здоровье Армена Джигарха-
няна, несмотря ни на что... 
Как мы помним, Армен 
Борисович в выражениях 
не стеснялся и публично 
называл свою жену «дешев-
кой, воровкой и преступ-
ницей». Но с Виталины как 
с гуся вода. «Только я могу 
обеспечить ему должный 
уход в старости», - настаи-
вает 39-летняя пианистка.

Виталина пришла на 
заседание суда вместе с 
адвокатом Ларисой Ши-
роковой. Интересы 82-лет-
него Армена Джигарханя-
на представлял Евгений 
Парфенов. Сам актер в 
этот день попал в боль-
ницу - дней десять назад 
он подхватил вирусную 
инфекцию, его госпита-
лизировали. Как только 
стало лучше, Джгарханян 
из клиники сбежал, не до-
лечившись. Дома просту-
да снова дала о себе знать. 
И актера вновь отправили 
подлечиться. 

Заседание в Кунцевском 
суде было закрытым. Жур-
налистов не пустили по 
просьбе адвокатов обеих 
сторон. А через час стало 
известно, что решение о 
разводе Джигарханяна и 
Виталины с 31 января всту-
пило в законную силу. Тем 
не менее пианистка и ее ад-
вокат Лариса Широкова 
сдаваться не собираются. 

- Мы будем подавать 
кассационную жалобу, - 
сообщила «КП» Лариса 
Анатольевна. - Виталина 
по-прежнему настаивает на 
примирении. Для этого по 
закону у нее есть три меся-
ца. Она просит о личной 
встрече с Арменом Бори-
совичем, на которой они 
смогут обсудить имуще-

ственные вопросы. Ниче-
го она не крала, квартиры 
не продавала. Все деньги в 
наличии. Абсурдность си-
туации в том, что Витали-
на и Джигарханян живут в 
одном подъезде, пользуют-
ся одним лифтом, но не ви-
дятся. И не разговаривают.

Я не сомневаюсь, что по-
сле личной встречи Вита-
лина обязательно вернет 
ему деньги. И о квартирах 
они смогут договориться. 
Но без непосредственно-
го участия Армена Бори-
совича имущественные 
вопросы не решить. К 
каким объектам недви-
жимости он предъявляет 
претензии, нам неизвест-
но. Дайте адреса этих квар-
тир, которые якобы украла 
Виталина.

- Ну а деньги… Она же 
сняла несколько миллионов 
с его счетов?

- Она сняла не его день-
ги, а общие, семейные. 
Эти средства были нажи-
ты в браке, поэтому она их 
сняла как законная супруга 
Джигарханяна.

- Если даже после встречи 
он не захочет жить с Вита-
линой, тогда что?

- О его желаниях или не-
желаниях рассказывают его 
представители. Расторгать 
брак только через адвока-
тов неправильно.

Светская хроника

Не жена она мне больше, не жена:

Суд официально развел Армена Джигарханяна 
и Виталину Цымбалюк-Романовскую

Накануне развода 
вскрылись  
новые подробности 
скандальной истории.

В эфире программы «Пусть го-
ворят» на Первом канале снова 
был задан вопрос о завещании 
Джигарханяна. В студию накануне 
суда по разводу пришли два глав-
ных наследника актера - его все 
еще жена Виталина и приемный 
сын Степан Джигарханян.

Сперва Виталина пела песню 
любви:

- В течение семи лет мы с 
Арменом Борисовичем жили в 
однокомнатной квартире в де-
ревне Глухово в Подмосковье. 
В комнате стояли кровать и мое 
пианино. И никто из его друзей 
тогда не задал вопроса: почему 
народный артист СССР живет в 
таких условиях? В это время его 
бывшая жена Татьяна Власова 
жила в Америке, в доме, который 
был куплен на деньги Джигарха-
няна. У нее в Москве была квар-
тира на Арбате, которую получил 
Армен Борисович. И у ее сына 
Степана тоже была своя квар-
тира. Как только мы перее-
хали в Москву в купленную 

нами трехкомнатную квартиру, 
начался этот скандал... 

Но с лирической темы участни-
ки программы перешли к более 
земной. Речь зашла о завещании, 
которое в 2015 году Джигарханян 
составил на Виталину. После их 
ссоры он это завещание отменил 
(а возможно, и нет). И теперь его 
наследником становится пасынок 
Степан - сын Татьяны Власовой. 
Виталине задали вопрос: а что 
наследовать, когда все квартиры 
записаны на нее, деньги с банков-
ских счетов мужа она уже сня-
ла… Оказалось, бороться есть 
за что.

- Не волнуйтесь, у Джигарханяна 
все есть, в том числе и деньги, - от-
ветила Виталина. - У Татьяны Сер-
геевны есть долговая расписка на 
миллион долларов. Его должны 
вернуть Армену Борисовичу. Вы 
знаете об этой расписке, Степан?

- Я слышал об этом, - стушевал-
ся сын Татьяны Власовой.

Что это за деньги и кто их дол-
жен вернуть народному артисту, 
Виталина и Степан не уточнили.

Счастливые родители - 48-летний Дмитрий Маликов и его 55-лет-
няя супруга Елена - показали новорожденного сына, правда, закрыв 
его лицо веселым смайликом. О новом члене семьи певца известно 
пока немного: малыша родила суррогатная мама в клинике Санкт-
Петербурга, имя крошке (он на руках у своей сестры Стефании) еще 
не придумали.
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82-летний Армен Джигарханян  
и 39-летняя Виталина  

Цымбалюк-Романовская 
поженились 25 февраля 2016 года.  

До двухлетней годовщины 
семейной жизни им не хватило 

нескольких недель.
Подготовила  

Татьяна ЗИМНЯЯ.
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Как развод  
с Виталиной помирил 

Джигарханяна 
и его сына, тайное 
домашнее видео 

и другие подробности - 
на сайте kp.ru

СТОП- 
КАДР

 ■ КСТАТИ

Наследники спорят  
за долговую расписку 
актера на $1 миллион

■ УТРАТА

Умер папа кота 
Леопольда
Анастасия ПЛЕШАКОВА

31 января в немецком городе 
Золинген скончался режиссер-
мультипликатор Анатолий Резни-
ков. Ему было 77 лет. В последние 
годы Анатолий Израилевич тяжело 
болел, почти потерял зрение, не мог 
рисовать, а он был мастером именно 
рисованных мультиков. Из-под его ка-
рандаша и кисточки вышли десятки 
анимационных фильмов, но главный 
хит - сериал про кота Леопольда.

На волне успеха «Ну, погоди!» Рез-
ников решил сделать новый трюко-
вой мультфильм. Но традиционное 
амплуа, где Волк  - глупый и злой, а 
Заяц  - смекалистый и добрый, его 
не устраивало. Гораздо интереснее 
герои-перевертыши, чтобы, допустим, 
не кот мышей ловил, а мыши за котом 
бегали. Вот так родился интеллигент-
ный кот и зловредные мыши, которые 
затевают интриги и пакости. Оформить 
идею в сценарий помог Аркадий Хайт. 
Репризой фильма стала фраза «Ребя-
та, давайте жить дружно!», которая 
сразу пошла в народ.
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Читатели 
с присущей 

им горячностью 
обсуждают наиболее  

полюбившиеся 
материалы нашей 

рубрики.

Автор порассуждал о том, 
как выйти из праздничных 
корпоративов без серьез-
ных последствий. Читате-
лям kp.ru тоже есть что 
сказать по этому поводу 
(см. номер от 12 января с. г. и 
сайт kp.ru).

✔ Ульяна:
У меня подруга себе мужа 

нашла на корпоративе. Прав-
да, на чужом. В соседнем зале 
ресторана другая компания 
отмечала праздник, они и 
встретились в курилке. Сло-
во за слово, он за нее засту-
пился, когда пьяный начал к 
ней приставать. Было принято 

решение отблагодарить героя 
кофе. Отблагодарила, ребенок 
растет. Счастливы. Так что не 
всегда корпоратив - это зло.

✔ Люба:
Чтобы не попадать в глупые 

ситуации на корпоративах, 
надо накануне слушать пес-
ню Светлакова «Люба - звез-
да Ютуба». Мне ее почему-то 
с середины декабря начина-
ют напевать почти все кол-
леги. И знаете - как-то оно 
дисциплинирует. Не хочется, 
чтобы «расплескало Любу по 
ночному клубу».

✔ Маша:
Я однажды на корпорати-

ве так перебрала, что утро 

встретила со своим колле-
гой. Стыдно было страшно, 
а он заявил, что давно в меня 
влюблен и просто поверить 
не может, что я первая сде-
лала решительный шаг. Знал 
бы он, гы-гы! В общем, при-
гляделась я к парню, замуж 
вышла.

✔ Сергей:
Я, после того как с алкого-

лем завязал, на корпорати-
вы не хожу. Понимаю, что 
трезвым там делать нечего, 
а то, что могут творить мои 
коллеги, я и так знаю. Сам 
творил и вытворял.

✔ Кирилл:
Да в году-то всего пара 

праздников, когда 
можно расслабить-
ся не где-то, а в кругу 
любимых коллег. Так и 
почему бы себе в этом 
отказывать? А не хотите 
стать звездой Ютуба - 
не пейте много!

✔ Паша:
Когда кризис был, 

мы корпоратив отмечали в 
столовой тюрьмы. Да-да, са-
мой настоящей. Их общепит 
оказался демократичным по 
ценам и веселым по содержа-
нию. Понятно, что зеков там 
не было, но зато программа 
была зажигательная. Кля-
нусь, я никогда так не смея-

лась и столько не танцевала. 
Это я к тому, что не место 
красит корпоратив, а… маг-
нитофон с блатными песня-
ми, которые сделают любую 
вечеринку.

✔ Саша:
Любишь на корпоратив хо-

дить - люби и в глаза колле-
гам смотреть!

На фоне скандала о сексуальных 
домогательствах, который разра-
зился в Голливуде, с неожиданным 
заявлением выступила французская 
звезда Катрин Денев, заявившая, что 
нужно отличать домогательства 
от ухаживаний. И вот от послед-
них она не готова отказываться. У 
наших читателей тоже есть мне-
ние по этому вопросу (см. номер от 
12 января с. г. и сайт kp.ru).

На корпоративах не напиваться,  
к дамам не приставать. 
Скучно, господа...

✔ Григорий:
Мы добились того, к чему так 

долго стремились. Еще в 2012 году 
заставили лечиться от сексуальной 
зависимости Тайгера Вудса, тогда 
лучшего гольфиста мира. Он летал 
по турнирам один, без жены и не 
отказывал себе в романах с краси-
выми женщинами. Так его реально 
заставили пройти курс лечения. 
Сейчас он развелся и больше не 
интересуется женщинами. Ну и 
кто от этого выиграл?!

✔ Николай:
Недавно уже запатентовали новое 

приложение, где у девушки нужно 
спросить предварительное согла-
сие на секс. Ну мы так до многого 
дойдем: электронные букеты, при-
кладывание губ к смартфону для 
поцелуя, оргазмы, запакованные 
в файлы и отправленные по почте. 
Но мы все-таки не роботы, а жи-
вые люди, которые любят интриги, 
кокетство, игру. Ну нельзя же все 
доводить до абсурда. Катрин Денев 
права, ухаживания нужны всем.

✔ Виктор:
Ну вот в Швеции так и будет 

теперь официально, каждый сек-
суальный контакт с нотариально 
заверенным письменным согласи-
ем. Лет через десять будет даже лю-

бопытно посмотреть, что из этого 
выйдет.

✔ Светлана:
Меня в университете домогался 

мой преподаватель, и максимум, 
что я могла сделать, - это пожало-
ваться подругам, никто другой мои 
заявления всерьез не воспринимал. 
Типа не сахарная, не растаешь. 
Скандал с Вайнштейном перевер-
нул ситуацию кардинально, из-за 
большого хайпа теперь женщина 
знает, что ее может защитить закон. 
Правда, только в США. В России 
если что-то и изменится, то лет че-
рез сто.

✔ Виктория:
Я бы вообще не рассматривала 

скандал с Вайнштейном, чтобы 
делать какие-то глобальные выво-
ды. Актрисы шли на многое, чтобы 
сделать себе карьеру, это их цена 
успеха, Харви пользовался этим, и 
то, что об этом вспомнили «жерт-
вы» спустя 20 лет, явно говорит о 
том, что скандальчик-то заказной. 
И к банальным домогательствам это 
имеет такое же отношение, как по-
купка бриллиантов в сельпо. Подготовила  

Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

Привычка жениться - это не 
только известный голливудский 
фильм, но и реальные истории, ко-
торые происходят сплошь и рядом. 
Что заставляет людей вновь соче-
таться браком с прежним партне-
ром? У читателей kp.ru есть свое 
мнение (см. номер от 26 января 
с. г. и сайт kp.ru).

✔ Фаина:
Если любители прогуляться до заг-

са поженились в ранней молодости, 
пока еще не отбушевали страсти, 
они могут разбегаться много раз. 
Им будет казаться, что впереди еще 
целый лес, а они только у пер-
вой березы облоко-
тились. Но именно 
этот партнер фор-
мирует их модель 
семейной жизни, и 
в итоге каждый из 
них в определен-
ный момент начина-
ет тосковать по не-
му. И тут заползает 
мысль: а может, еще 
раз попробовать? С 
прежним-то?

✔ Игорь Иванович:
Раз уж мы о кино 

заговорили, то есть ведь не только 
«Привычка жениться», но и «Сбе-
жавшая невеста». Там, если помните, 
героиня Джулии Робертс несколько 
раз сбегала из-под венца. Почему? Да 
характер у нее такой. А у тех, кто по 
многу раз женится на бывших, - свой 
характер. Почему так? Да кто его 
знает. Вы же не рассчитываете, что 
разгадаете эту загадку? Но истории 
описаны забавные, спасибо автору.

✔ Вера:
Ничем, кроме лени, эту привычку 

жениться на прежних супругах я объ-

яснить не могу. Мужчины вообще 
не сильно любят напрягаться, но в 
период ухаживания все-таки делают 
над собой усилия, чтобы потом уже 
в браке успокоиться. А когда разво-
дятся - надо снова напрягаться. Раз 
усилились, два, надоело, лучше к 
бывшей вернусь- она меня знает лю-
бым, да и деньги на конфеты-букеты 
тратить больше не надо.

✔ Виктор:
Я женился со своей женой три раза. 

Сначала она забеременела, потом у 
меня начались проблемы с бизнесом, 
надо было переписать на нее активы, 
а в третий раз уже решили красивую 

свадьбу сыграть, 
на радость себе и 
людям. Но ни разу 
у меня не возни-
кало мысли свер-
нуть налево, даже 
когда был разве-
ден. Штамп же 
ничто, главное - 
доверие.

✔ Александра - 
Виктору:

Вы какой-то 
очень вымираю-
щий вид, сегод-
ня и со штампом 

никого не останавливает ходить на-
лево. Уважение вам!

✔ Николай:
Вот потому многие и не спешат в 

загс: расписались, развелись, потом 
опять нахлынули старые чувства - 
опять в загс? Теперь, правда, непо-
нятно, как все будет, если примут 
закон, что 5 лет сожительства при-
равнивается к официальному браку. 
Но мое мнение такое: пускай люди 
сами в своих делах разбираются.
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Бобслей
Дмитрий Труненков - 
олимпийский чемпион 
Сочи-2014 («золото» не 
возвращается из-за санк-
ций против Воеводы и 
Зубкова)
Алексей Недогайло - 
олимпийский чемпион 
Сочи-2014 («золото» не 
возвращается из-за санк-
ций против Воеводы и 
Зубкова)
Ольга Стульнева
Людмила Удобкина
Скелетон
Александр Третьяков 
- олимпийский чемпион 
Сочи-2014
Сергей Чудинов
Елена Никитина - брон-
зовый призер Сочи-2014.
Ольга Потылицына
Мария Орлова
Лыжные гонки
Александр Легков - 
олимпийский чемпион Со-
чи-2014, серебряный при-
зер Сочи-2014
Евгений Белов
Максим Вылегжа-
нин - дважды серебря-

ный призер Сочи-2014
Александр Петухов
Никита Крюков - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Александр Бессмерт-
ных - серебряный призер 
Сочи-2014
Евгения Шаповалова
Наталья Матвеева
Конькобежный 
спорт
Ольга Фаткулина - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Александр Румянцев
Иван Скобрев
Артем Кузнецов
Санный спорт
Татьяна Иванова - се-
ребряный призер Со-
чи-2014
Альберт Демченко - 
дважды серебряный при-
зер Сочи-2014
Хоккей
Екатерина Лебедева
Екатерина Смоленце-
ва
Екатерина Пашкевич
Татьяна Бурина
Анна Щукина

Спорт

Андрей ВДОВИН,  
Сергей КИРИЛЛОВ,  
Евгений НЕСЫН

Арбитражный суд 
реабилитировал 
28 российских 
спортсменов и вернул 
им медали Сочи-2014.

Россия второй раз выиграла 
Олимпиаду в Сочи. Теперь уже 
в залах суда. Спортивный арби-
тражный суд признал незакон-
ным решение Международного 
олимпийского комитета отнять 
медали у российских спортсменов 
и наложить на них пожизненную 
дисквалификацию за якобы имев-
шиеся допинговые нарушения. 
Так Россия вернула себе первое 
место в общем зачете Олимпий-
ских игр-2014.

ЧТО КОНКРЕТНО 
ПРОИЗОШЛО?

Весь ноябрь комиссия МОК под 
руководством Дениса Освальда 
пачками наказывала россиян и от-
нимала у нас медали Сочи-2014, 
не обращая внимание, есть ли 
доказательства или нет. Главным 
для комиссии были показания 
информатора ВАДА Григория 
Родченкова и доклад профессора 
Макларена. Всего было наказано 
43 спортсмена.

Уже тогда было понятно, что 
Россия будет оспаривать это ре-
шение в судах. Цепочка обжало-
ваний выглядела так: сначала Ар-
битражный суд Лозанны (CAS), 
если не поможет - Федеральный 
суд Швейцарии, потом вплоть до 
Комиссии по правам человека. Но 
уже первая инстанция встала на 
сторону России.

КОГО РЕАБИЛИТИРОВАЛИ?
Спасли не всех. CAS не стал раз-

бираться, менял ли Родченков на 
Олимпиаде пробы российских 
спортсменов через дырку в стене 
сочинской лаборатории или нет. 
Арбитров не волновал вопрос, су-
ществовала ли в России госсистема 
поддержки допинга. В суде четко 
рассматривали каждое отдельное 
дело спортсмена: какие против не-
го улики есть? Насколько состоя-
тельны обвинения, выдвинутые 
именно против этого атлета?

В результате 28 из 39 российских 
спортсменов реабилитированы. 
С них сняты все санкции, и им 
должны вернуть медали Сочи-2014 
и звания олимпийских чемпио-
нов (см список). Среди них многие 
лыжники, конькобежцы, скелето-
нисты и т. д.

Наказание в отношении еще 
11 атлетов CAS оставил в силе. 
В частности, в отношении боб-
слеистов, завоевавших 2 «золота» 
Сочи-2014. Дела еще трех биат-
лонисток, среди которых и Ольга 
Зай цева, будут рассмотрены позже. 

Еще один российский спортсмен 
в CAS жалобу не подавал.

РОССИЯ ВЕРНУЛА СЕБЕ 
ПОБЕДУ В СОЧИ-2014?

После жестких экзекуций ко-
миссии Освальда Россия потеря-
ла первое место в общекомандном 
зачете Олимпиады. Но после ре-
шения суда вернула себе многие 
медали и вновь возглавила табли-
цу.

После решения CAS к нам вер-
нутся следующие награды.

«Золото»: Александр Легков (лы-
жи, гонка на 50 км), Александр 
Третьяков (скелетон).

«Серебро»: Ольга Фаткулина 
(конькобежный спорт, 500 м), 
Максим Вылегжанин (лыжи, гон-
ка на 50 км), Дмитрий Япаров, 
Александр Бессмертных, Легков и 
Вылегжанин (лыжи, эстафета 4×10 
км) и Вылегжанин/Никита Крю-
ков (лыжи, командный спринт), 
Альберт Демченко (сани) и сбор-
ная России по санному спорту в 
составе Демченко, Татьяны Ива-
новой, Александра Денисьева/
Владислава Антонова в эстафете.

Бронза: Елена Никитина (ске-
летон).

В медальном зачете у сборной 
России будет 11 золотых, 9 сере-
бряных, 9 бронзовых наград.

ТЕПЕРЬ НА ОЛИМПИАДУ-2018 
ПОЕДУТ НАШИ ЗВЕЗДЫ?

А вот это не факт. Согласно ре-
шению МОК от 5 декабря Между-
народный олимпийский комитет 
сам решает, кому из россиян при-
сылать приглашения в Пхенчхан, 
а кому нет. Те же Шипулин, Ан и 
Устюгов не были наказаны комис-

сией Освальда. Но на Олимпиаду 
их все равно не позвали.

Конечно бы, сейчас нашу  
команду усилили и Легков, и Тре-
тьяков, и Крюков, и Никитина, и 
очень многие другие. С ними мы 
бы могли претендовать еще на 4 - 5 
золотых медалей, если не больше. 
Но МОК уже сказал свое слово: 
решение CAS о реабилитации - не 
гарантия приглашения россиян в 
Пхенчхан.

Но не надо забывать: на каж-
дую комиссию МОК есть свой 
суд. И если делать все грамотно и 
без истерик, можно доказать свою 
правоту.

БУДУТ ЕЩЕ ДЕЛА В СУДЕ?
Видимо, это еще не конец. Ин-

сайдеры утверждают, что стоит 
ждать еще новостей от CAS. Мы 
там оспариваем и другие вердикты 
МОК. Наши спортсмены, не по-
лучившие приглашения на Олим-
пиаду, пытаются узнать, на каких 
основаниях их лишили права уча-
ствовать в Олимпиаде.

Ну и, конечно, главным за-
вершающим аккордом стало бы 
обжалование дисквалификации 
Олимпийского комитета России, 
и замена нейтрального флага в 
Пхенчхане на российский.

А ЧТО МОК?
В МОК крайне скупо пока ком-

ментируют решение Спортивного 
арбитражного суда. Там заявляют, 
что рассмотрят все документы, и 
не исключают, что пойдут обжа-
ловать вердикт в Федеральный суд 
Швейцарии. Теперь мяч в их во-
ротах, теперь это уже они должны 
идти отыгрываться.

Как менялась таблица медалей Сочи-2014

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Скелетонист Александр Третьяков теперь 
сможет гордиться своей наградой, как и раньше.
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Лыжник Александр Легков, которому вернули «золото» 
Сочи, назвал этот день своим вторым днем рождения.

Решением CAS 
реабилитированы:

Сразу после Сочи-2014
В З С Б

Россия 33 13 11  9
Норвегия 26 11 5 10
Канада 25 10 10 5
США 28 9 7 12
Нидерланды 24 8 7 9

После решения спортивного суда
В З С Б

Россия 29 11 9 9
Норвегия 27 11 6 10
Канада 25 10 10 5
США 30 9 9 12
Нидерланды 24 8 7 9

Фактически у России забрали 2 «золота», завоеванных бобслеистами  
в «двойках» и в «четверках».

Россия второй раз выиграла 
Сочинскую Олимпиаду. 
Теперь в суде

Хоккей
Галина Скиба
Анна Шибанова
Инна Дюбанюк
Бобслей
Александр Зубков
Алексей Воевода
Александр Касьянов
Алексей Пушкарев
Ильвир Хузин
Лыжи
Юлия Иванова
Юлия Чекалева
Анастасия 
Доценко

НЕ РАССМОТРЕНЫ 
ДЕЛА:
Биатлон
Ольга Зайцева
Ольга Вилухина
Яна Романова

Не подавал 
апелляцию:
Максим Белугин (боб-
слей)

11 спортсменов,  
которых CAS не оправдал:

Еще больше 
подробностей - 
на сайте kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

В России объявили о но-
вом празднике - Дне трез-
вости.

Народ в шоке: как 
отмечать-то?!

✱  ✱  ✱
Идут два украинца по 

хутору. Один говорит:
- Кум, у тебя свиньи 

курят?
- Нет.
- А, кум, ну тогда у тебя 

сарай горит...
✱  ✱  ✱

«Cегодня в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) встречаются два 
политолога в весовой кате-
гории до 90 кг».

О драке в эфире нашего 
радио - на < стр. 3 - 5.

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Хаим, если бы у тебя 

был миллион долларов, 
что бы ты делал?

- Ничего.
- Как ничего?
- А зачем?

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Вот хочу завтра с Моней 

на показ мод сходить. Та-
ки пусть подумает  за но-
вое  платье для меня.

- Ой, Софочка! Это ты там 
подумаешь за новое платье, 
а он таки подумает за новую 
жену!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Алма-Ата (727) 277-48-42
Барнаул (3852) 72-20-05
Белгород (4722) 20-18-06
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162) 20-19-73
Брянск (4832) 74-23-28
Владивосток (423) 220-31-70
Владимир (4922) 44-13-43

Волгоград (8442) 91-94-81
Вологда (8202) 28-78-62
Воронеж (4732) 72-79-27
Днепропетровск (10380562) 32-03-14
Донецк (10380622) 333-18-71
Екатеринбург (343) 379-27-71
Иваново (4932) 30-44-11
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Запорожье (1038044) 205-43-01
Казань (843) 516-86-80
Калининград (4012) 99-14-48
Калуга (4842) 79-04-54
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (8332) 75-48-73

Кишинев (1037322) 22-45-12
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-51
Курск (4712) 70-62-71
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Н. Новгород (831) 428-36-38
Новосибирск (383) 289-91-00
Одесса (1038044) 205-43-01
Омск (3812) 43-30-41
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-19-03
Пермь (342) 217-02-52

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Петропавловск- (4152) 27-00-97
Камчатский
Псков (8112) 57-39-97
Ростов-на-Дону (863) 291-06-00
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21

Симферополь (3652) 78-81-32
Смоленск (4812) 20-96-70
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (8212) 56-34-90
Тамбов (4752) 71-25-85
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 55-02-79
Тула (4872) 52-41-40

Тюмень (3452) 68-89-02
Ульяновск (8422) 44-60-60
Уфа (3472) 92-44-47
Хабаровск (4212) 78-26-02, 78-26-01
Харьков (1038057) 728-21-70
Челябинск (351) 265-80-66
Южно-Сахалинск (4242) 46-47-40
Ярославль (4852) 58-58-17, 58-55-81
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Комментирует 
стилист-имиджмейкер Вика МАЙОРОВА:
- Полностью нежные нюдовые оттенки в одном 

образе без добавления грубых черных деталей 
сделали бы образ изящным и воздушным. 

Сочетание разных текстур похожих оттенков всегда 
смотрится интересно и стильно.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Екатерина КУЗНЕЦОВА, Самара, 29 лет:
- Я работаю в банке. Занимаюсь 

развитием и обучением сотрудников, 
часто бываю в командировках 

и знакомлюсь с новыми людьми! 
Обожаю путешествовать, проводить 
время с семьей и играть в шахматы!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Что 
у чертежника с портным обще-
го? 7. Оборонная. 8. Какой 
литературный сатана обесс-
мертил Патриаршие пруды в 
Москве? 10. Глумление над 
святым. 11. «Круг святости». 
13. Что собой представляет 
гривер из фильма «Бегущий в 
лабиринте»? 15. «Аукционный 
забег». 16. «Лишь остался в 
чаще листьев стылый ...». 21. 
Какая русская актриса стала 
чуть ли не последним роман-
тическим увлечением Ивана 
Тургенева? 22. Классический 
нигилист. 24. Куда спрятал 
украденную картину герой де-
тективного триллера «Транс»? 
25. Какой гриб снижает рабо-
тоспособность? 26. С каким 
демоном часто связывали «ма-
гические способности» ордена 
тамплиеров? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Какой 

дождь «способен устроить 
Всемирный потоп»? 2. «Кто 
знает, чтобы открыл ..., не по-
падись на его пути Америка!». 
3. Гиперссылка в интернете. 4. 
Бывший английский министр, 
имитировавший в 1974 году 
собственную смерть, что-
бы скрыться в Австралии от 
долгов и налогов. 5. Сундук 
под приданое прежде у ита-
льянцев. 6. Какого импера-
тора Древнего Рима супруга 
грибами отравила? 9. «Им дали 
рай, они его профукали. Им 
дали Землю, они ее изгадили» 
(комедия). 12. Трудовая. 14. 
«... удивился - трамвай остано-
вился». 17. Соус для посикун-
чиков. 18. «Блаженство рук 
переплетенных, ... сердца, жар 
влюбленных». 19. Емкость для 
консервирования. 20. Сплани-
рованная импровизация. 23. 
Набивка для телогрейки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лекало. 7. От-
расль. 8. Воланд. 10. Кощунство. 11. Нимб. 13. Биомеханоид. 
15. Торги. 16. Шум. 21. Савина. 22. Базаров. 24. Багажник. 25. 
Рыжик. 26. Бафомет. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ливень. 2. Колумб. 
3. Линк. 4. Стоунхаус. 5. Кассоне. 6. Клавдий. 9. «Догма». 12. 
Биография. 14. Вожатый. 17. Макало. 18. Биенье. 19. Банка. 
20. Моб. 23. Вата.

Заказ №169.

ночью днем

Брянск 0...+1 +1...+2

Севск

ясно облачно

гроза

пасмурно

снег

Восход – 08.25 Луна
Закат – 17.27   убывающая 

дождь

Новозыбков

Давление – 743 мм рт. ст.
(норма – 742)
Относительная влажность
воздуха – 93% 
Ветер южный 
3–5 м/с

0...+1

0...+1

0...+2

+1...+3

+1...+2

Прогноз погоды на завтра, 3 февраля

Дятьково
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